
Nacimiento  
y San Pedro 
luchan para 
sofocar 
incendios

DECRETAN ALERTA ROJA PARA AMBAS COMUNAS

Durante la tarde de este jue-
ves, dos comunas de la 
Región del Biobío fueron 
declaradas en Alerta Roja 
por incendios forestales. 

Según informó Conaf, la 
tarde de ayer se produjo un 
incendio en el sector La 
Suerte de Nacimiento, afec-
tando una superficie de 25 

hectáreas. Más tarde, las 
alertas se levantaban por 
otro incendio forestal en 
Lomas Coloradas, San Pedro 
de la Paz.

Siniestro en Lomas Coloradas obliga a evacuar.

CIUDAD PÁG.10

FOTO: SEREMI DE LAS ARTES Y LAS CULTURAS BÍO BÍO.

DEPORTES PÁG. 20

La noche del miércoles, en la Casa de la Cultura de Chiguayante, se realizó emotivo 
evento donde el director de Extensión y Pinacoteca UdeC, Rodrigo Piracés, recibió 
la distinción Artes Visuales: “Eduardo Meissner”.

Realizan ceremonia de entrega para  
Premios Regionales de Arte y Cultura

              CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

CIUDAD PÁG. 11

En Bélgica levantó su 
décimo título mundial  
reina de pesas rusas 

FOTO: CEDIDA

Nuevamente 
aplazan 
decisión sobre 
Plan Regulador 
Metropolitano

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Iniciativa ejecutada por la univer-
sidad de Concepción será un 
nodo urbano emplazado en un 
área geográfica diseñada para 
facilitar el desarrollo de innova-
ción y emprendimiento.

Autoridades 
regionales  
presentan Distrito  
de Innovación Biobío

CIENCIA&TECNOLOGÍA PÁG. 12

FOTO: COMUNICACIONES UDEC.

Armada adquiere 
vehículos blindados  
para la Macrozona Sur
Los móviles ya se encuentran en el 
país, mientras que aún no hay nove-
dades con la compra de los vehícu-
los “Bastión” para Carabineros, que 
fueron financiados por el Gobierno 
Regional.

POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: REGIONES CON POCO ESPACIO EN NUEVO PROCESO CONSTITUYENTE
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Rocío Muñoz brilló en Europa. La depor-
tista chiguayantina se quedó con el título 
del Campeonato Mundial de Kettlebell.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FLORENCIA ÁLVEZ MARÍN 
Abogada- Colectiva Justicia en Derechos Humanos

Luego de casi cien días de nego-
ciaciones se materializó el acuer-
do que permitirá, durante el año 
2023, la redacción de una nueva 
Constitución para Chile. 

Son tres los órganos que partici-
parán del proceso. El Consejo 
Constitucional, compuesto por 50 
personas elegidas por votación po-

texto constitucional que satisfaga 
la demanda que, desde hace por lo 
menos una década, enarbola con 
fuerza la ciudadanía, es impres-
cindible que ella desde su origen la 
haga propia y se sienta parte. Un 
proceso en que la ciudadanía par-
ticipe, desde todos los rincones de 
Chile. Pero, ¿que participe en qué?. 
El Acuerdo no hace mención a la 
obligatoriedad de establecer meca-
nismos de participación ciudada-
na. Considerando los últimos in-
tentos constituyentes, el del 2016 y 
el de 2020, en que la participación 
a través de cabildos, encuentros o 
iniciativas de norma marcaron la 
pauta, la omisión de la participa-
ción en este Acuerdo, por un lado, 
y el énfasis en los expertos y las 
trayectorias intachables por el 
otro, parece una contradicción y 
hasta un retroceso. Una invitación 
a una mesa en la que no alcanzan 
las sillas para todos y todas.

no será el Comité Técnico de Ad-
misibilidad, compuesto por 14 per-
sonas elegidas por el Senado en 
virtud de una propuesta que le for-
mulará la Cámara de Diputados y 
Diputadas. 

Así, de los 3 órganos que partici-
parán en el proceso, dos están com-
puestos por miembros que serán 
elegidos por personas que, a su vez, 
fueron elegidas. El Acuerdo se refie-
re a ellos como “expertos” o personas 
de “destacada” e “indiscutible” tra-
yectoria (sin que exista claridad so-
bre lo que eso significa), dejando en 
evidencia que se requiere algo más 
que ser ciudadano para integrarlos. 

Se encienden las alarmas, pues 
es imperioso que el texto que los 
órganos de este proceso propon-
gan a la ciudadanía goce de legiti-
midad. Para conseguirlo, la parti-
cipación constituye un elemento 
esencial. Si el objetivo es que este 
proceso, por fin, nos otorgue un 

pular directa, bajo sufragio univer-
sal y obligatorio; la Comisión Ex-
perta, conformada por 24 perso-
nas, 12 elegidas por la Cámara de 
Diputados y Diputadas y 12 por el 
Senado. Este órgano redactará un 
anteproyecto que servirá de base a 
la discusión y redacción del nuevo 
texto constitucional. El tercer órga-

Avanzar retrocediendo

AARON NAPADENSKY PASTENE 
Director del Laboratorio de Estudios Urbanos 
de la Universidad del Bío-Bío

Frente al actual escenario de be-
ligerancia ciudadana, estanca-
miento de la inversión y obsole-
cencia de los planes reguladores 
que rigen nuestras ciudades, son 
muchos los que discuten como 
acelerar y modenizar sus proce-
sos de actualización. Sin embargo, 
no parece plausible atribuir a los 
planes reguladores el actual esce-
nario de conflictividad urbana que 
vivimos, como tampoco esperar 
que éstos por si solos restauren las 
confianzas ni establezcan nuevos 
tratos entre los distintos actores 
que comparecen a los acelerados 
procesos de transformación urba-
na. Al mirar la literatura sobre con-
flictos urbanos, se suele identificar 
en los discursos de los grupos con-
trahegemónicos tres percepcio-
nes respecto del origen y definición 
de los conflictos urbanos. Los de-
tonados por injusticias redistribu-
tivas, los que surgen por falta de 
participación, y aquellos funda-
mentados en el no reconocimien-
to de determinados actores y gru-
pos estructuralmente excluidos. 

Estos tres argumentos no son 
únicos ni excluyentes entre sí y 
suelen interaccionar de manera 
compleja y no necesariamente li-
neal. No obstante, este actual esce-
nario de conflictividad urbana, se 

mitan entronizar y negociar los in-
tereses de la sociedad civil, la insti-
tucionalidad pública y el mercado, 
en sus distintas escalas. Dicho ob-
jetivo no puede cumplirse sin antes 
avanzar en el reconocimiento de 
aquellos grupos estructuralmente 
excluidos. 

Más que buscar herramientas 
para agilizar la actualización de 
los planes reguladores, debemos 
construir las bases para un nuevo 
trato entre los distintos actores que 
convergen en los procesos de pro-
ducción de nuestros entornos 
construidos, donde por cierto na-
die sobra, sino por el contrario, to-
dos somos necesarios.

ve especialmente acicateado por el 
evidente desgaste de una narrati-
va neoliberal, cuyo relato central si-
gue anclado a la idea de la moder-
nización territorial para la com-
petitividad económica nacional. 
Esta agotada narrativa ha justifica-
do, y sigue justificando, las subor-
dinaciones escalares y sacrificios 
de lo local en post de los intereses 
regionales y nacionales, bajo la 
sempiterna promesa de una re-
compensa futura que parece nun-
ca llegar. 

Esta longeba y mal llevada na-
rrativa, que al igual que la instala-
ción del modelo neoliberal en Chi-
le, lleva más de 50 años, se ha acom-
pañado de dos procesos relevantes 
de consignar: (i) los ciudadanos han 
perdido los canales de diálogo con 
el poder estatal que otrora entrega-
ban los hoy deslegitimados partidos 
políticos, y (ii) el Estado hoy actúa 
de manera corporativa, ejerciendo 
una no declarada alianza con los 
grandes actores de mercado en pro 
del crecimiento económico. Estas 
dos cuestiones hacen sinergia, 
acentuando y profundizando la per-
cepción ciudadana de abandono, 
participación marginal y no inje-
rencia en el devenir de sus espacios 
vitales y entornos cotidianos, insta-
lando un frustrante convencimien-

to que la producción de la urbe y ba-
rrios que disfrutamos y padecemos, 
se ha concentrado en reducidas éli-
tes económicas y técnicas. Así, no 
estoy claro si debemos buscar me-
canismos para agilizar la aproba-
ción-actualización de los planes re-
guladores comunales o discutir su 
efectividad e idoneidad, en un esce-
nario como el actual, marcado tam-
bién por una aceleración de los pro-
cesos de acumulación capitalista y 
traformación urbana. En ese senti-
do, se vuelve relevante poner aten-
ción en el necesario diálogo inter-es-
calar entre los distintos actores, pen-
sando en efectivos y dinámicos 
dispositivos deliberativos que per-

Conflictos urbanos y 
planes reguladores

El Presidente Gabriel 
Boric fue reconocido por la 
revista Bloomberg como 
una de las 50 personas más 
influyentes del planeta du-
rante 2022. El medio desta-
có que “la voz de Chile en 
el escenario global” es “el lí-
der nacional más joven del 
mundo”. La distinción 
también considera a figu-
ras como Bad Bunny, Sere-
na Williams o Volodímir 
Zelensky. 

 
 

Presidencia de Chile 
@Presidencia_cl 
“Organización guberna-
mental de Chile ¡Orgullo! 
Presidente @GabrielBoric 
es reconocido como una 
de las personas más influ-
yentes del mundo del 2022 
por la revista Bloomberg 
@BW #Bloomberg50”.  
 
 
Paz Quinteros 
@PazQuinteros2 
“Qué orgullo para Chile te-
ner este presidente Gra-
cias  @gabrielboric”. 
 
 
Jacqueline Benitez 
@Jackiebenz 
“El presidente chileno,Ga-
briel Boric,fue elegido por 
la agencia Bloomberg en-
tre las 50 personas más 
influyentes de 2022. 
Bloomberg lo define 
como”la voz de Chile en el 
escenario internacional”y 
destaca que a sus 36 años 
es el líder nacional más jo-
ven del planeta”. 
 
 
Christian Jorquera 
@CiudadanoChriss 
“El Presidente Boric fue 
elegido por Bloomberg 
como una de las 50 perso-
nas más influyentes del 
mundo, en un medio que 
no es precisamente pro-
gresista”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Este lunes se firmó el Acuerdo Constitucional para 
trazar el camino hacia una futura Carta Magna, a 
poco más de tres meses del Plebiscito de Salida, que 
rechazó la propuesta redactada por la extinta Con-

vención Constituyente. 
Inmediatamente conocido el nuevo documento, surgie-

ron cuestionamientos en Biobío acerca de la representación 
de regiones.  

Se aprobaron 12 bases constitucionales y un órgano in-
tegrado por 50 personas electas y cuyo nombre será Con-
sejo Constitucional. Estos actuarán sobre un anteproyecto 
constitucional, que será redactado por una comisión de ex-
pertos, cuyos 24 miembros debe elegir el Congreso (12 por 
la Cámara Baja y 12 por el Senado). 

Respecto de los primeros, para su elección se estipula que 
será similar al sistema de circunscripciones senatoriales. Vale 
decir, si el Biobío elige 3 senadores, definirá a tres miembros 
del Consejo Constitucional. 

En cuanto a la comisión de expertos, no existe ningún cri-
terio regional de elección de sus integrantes, hasta ahora se-
gún el texto aprobado, solo prima la decisión parlamenta-
ria. El guante fue recogido por diversos actores regionales, 
quienes, dado el escenario, plantean que los futuros conven-
cionales deben ser, a lo menos, oriundos de la zona. 

“La verdad es que nuestra región, si se aplica el mismo sis-
tema de la elección del Senado, siendo una de las regiones más 

Regiones con poco espacio  
en nuevo proceso constituyente

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Tecnología y visión 
  
Señora Directora: 

El desarrollo de la tecnología es 
esencial para el avance de la socie-
dad. Sin embargo, los cambios verti-
ginosos que vivimos desde hace algo 
más de 10 años han modificado por 
completo nuestro entorno, obligando 
a nuestra visión a adaptarse a este 
nuevo escenario. 

La sobre exposición a pantallas di-
gitales tiene, sin duda, consecuencias 
en nuestra salud visual. Reciente-
mente estudios médicos han confir-
mado que con la vida digital que lle-
vamos, estamos acelerando la apari-
ción de la presbicia. 

El abuso de pantallas puede pro-
ducir vista cansada, miopía y fatiga 
visual. La presbicia que solía manifes-
tarse a los 45 años se está adelantan-
do, la miopía también y la fatiga visual 
se produce al disminuir la frecuencia 
de parpadeo frente a las pantallas de 
los dispositivos digitales. Si en prome-
dio debemos parpadear en torno a 15 
veces por minuto, delante de la pan-
talla del ordenador, smartphone o ta-
blet este movimiento se reduce a en-
tre 7 y 10 veces por minuto. 

De hecho, un informe elaborado 
por el Instituto Nacional de Salud y 
Seguridad Laboral de los Estados 

Unidos alerta de que el 90% de las 
personas que usan dispositivos digi-
tales más de tres horas diarias desa-
rrollarán síndrome de fatiga visual. 

Al respecto, existe la creencia ex-
tendida de que la solución única a los 
problemas visuales se encuentra en el 
uso de anteojos. No obstante, existen 
hoy dispositivos que usan la inteli-
gencia artificial y que combinan la 
parte neuronal y la cognitiva de la vi-
sión para que personas con limitacio-
nes a la vista puedan leer diarios o re-
vistas, reconocer rostros, billetes, eti-
quetas de productos, etc. 
 
Bari Hayoun 
 
Isolde Manquilef 
 
Señora Directora: 

Al acercarse este fin de año, las so-
cias de la Asociación de Mujeres Uni-
versitarias de Concepción (AMUC) 
quisiéramos recordar a la Sra. Isolde 
Manquilef de Villagrán (q.e.p.d), 
quien falleció silenciosamente el 20 
de Septiembre del año 2020, sin que 
hayan sido reconocidos los enormes 
aportes que ella hizo a nuestra socie-
dad durante toda su larga vida. 

Abogada y socióloga. 
Junto a otras mujeres brillantes 

profesionales de Concepción, fundó 

la Asociación de Mujeres Universita-
rias de Concepción (AMUC), en 1955, 
siendo autora de los estatutos que has-
ta ahora la rigen, a fin de “elevar la con-
dición de la mujer en sus aspectos cul-
turales, económicos y cívicos”. Esta 
Asociación administró los Hogares Fe-
meninos de la Universidad de Concep-
ción en los años 60, luego contó con un 
Hogar propio, becó a alumnas de pre-
grado y hoy, 67 años después, entrega 
becas a alumnas que cursan estudios 
de magister en esa Universidad. 

La Sra Isolde fue la fundadora de 
Comité de Damas del Rotary Club de 
Concepción, y desempeñó en varios 
periodos su presidencia priorizando 
servicios a la educación, la niñez y los 
adultos mayores. Ejerció la docencia 
en liceos y en la Universidad de Con-
cepción. Dirigió su Instituto de Socio-
logía, que se desarrolló por un conve-
nio entre la UDEC y la Universidad de 
Minnesota, formando generaciones 
de profesionales en las áreas sociales 
y humanistas. Fue nombrada Profe-
sora Emérita de la Universidad de 
Concepción. 

Recordémosla como una gran mu-
jer, tolerante, generosa, incansable lec-
tora, estudiosa del ser humano y por su 
entrega a la sociedad en que vivimos. 

 
Raquel Gajardo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

grandes de Chile, solamente tendríamos tres representantes, 
que es una desproporción que quedó cuando se dividió con 
la Región de Ñuble. Ese sistema para el Biobío sería injusto”, 
dijo el diputado del Partido Ecologista, Félix González. 

La académica de Ciencia Política de la UdeC, Jeanne Si-
mon, sostuvo que “esta debe ser una condición mínima, que 
trabaje, viva o tenga inversiones en la Región, eso significa 
que conoce muy bien la Región”. 

Desde el Observatorio de Corbiobio, el analista Ariel Yé-
venes planteó que “contar con convencionales que conoz-
can en sintonía fina la realidad de regiones y las brechas del 
desarrollo que se evidencian, podría incorporar de una ma-
nera virtuosa y armónica normas que propicien superar esta 
condición en regiones, dotando a la institucionalidad regio-
nal de atribuciones y condiciones más robustas para em-
prender un desarrollo regional más equilibrado en Chile”. 

La decisión está en manos del Congreso y lo que espera 
Biobío, como mínimo, es estar bien representado en un 
proceso tan importante para el futuro de sus habitantes. 

La decisión está en manos del 

Congreso y lo que espera Biobío, 

como mínimo, es estar bien 

representado en un proceso tan 

importante para el futuro de sus 

habitantes.

¡
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“Actualmente contamos con 
vehículos que son del 
Ejército y que ya están 
cumpliendo su vida útil”. 
Daniel Muñoz, Jedena Biobío.

“Se están utilizando en el 
combate de los delitos que 
como Gobierno hemos 
estado persiguiendo”. Daniela 
Dresdner, delegada presidencial.

“Pedimos a la Dipres que nos 
rebajara el monto y se los 
inyectara a la unidad 
centralizada de Carabineros”. 
Rodrigo Díaz, gobernador regional.

EN ENERO DEBERÍAN ESTAR OPERATIVOS

Armada 
adquiere 
vehículos 
blindados 
para la 
Macrozona Sur

FOTO: INFODEFENSA.COM

Los móviles ya se encuentran en el país, 
mientras que aún no hay novedades con 
la compra de los vehículos “Bastión” 
para Carabineros que fueron 
financiados por el Gobierno Regional.

Inquietud genera en autoridades 
regionales el tipo de vehículos que las 
Fuerzas Armadas y de Orden utiliza-
rán en su despliegue por el Biobío. En 
este contexto, Diario Concepción 
pudo confirmar que en los próximos 
días, los vehículos blindados que ocu-
pa el Cuerpo de Infantería de Marina 
(CIM), que actualmente se encuen-
tran desplegados en las provincias 
de Arauco y Biobío, serán renovados 
en su totalidad. 

El pasado viernes 9 de diciembre 
arribó hasta el Puerto de San Antonio, 
un embarque de vehículos blinda-
dos tácticos ligeros Kia Light Tactical 
Vehicle (KLTV) 4x4. 

Este modelo corresponde a una 
versión de transporte de tropas y re-
emplazarán a los actuales móviles 
que se encuentras desplegados. 

El jefe para la Defensa en el Bio-
bío (Jedena), comodoro Daniel Mu-
ñoz, confirmó que “es parte de la re-
novación del material de Infantería 
de Marina”. 

“Es algo que se planifica con largo 
aliento por parte de la Armada y coin-
cidió que tenemos funcionarios de 
esta rama en labores del Estado de 
Excepción en ambas provincias. Par-
te de la asignación de estos vehículos 
blindados ligeros recaen en nuestra 
jurisdicción y en el personal que se 

encuentra desplegado en esa zona”, 
agregó Muñoz. 

La autoridad complementó que 
“existe una planificación por parte de 
la Armada, que requiere ir renovando 
el inventario correspondiente al ma-
terial de Infantería de Marina desple-
gado en terreno. Estos entregarán una 
mayor protección a nuestros funcio-
narios. Actualmente contamos con 
vehículos que son del Ejército, que 
ya están cumpliendo su vida útil”. 

El Jedena estimó que durante ene-
ro estos móviles estarían en operacio-
nes en las rutas de Arauco y Biobío. 

 
Visión de las autoridades 

A nivel gubernamental ven con 
buenos ojos la renovación de los vehí-
culos. La delegada presidencial   Da-
niela Dresdner consideró que “siem-
pre es una buena noticia que lleguen 
nuevos vehículos para las Fuerzas 
Armadas y las policías, ya que se es-
tán utilizando en el combate de los 
delitos que como Gobierno hemos es-
tado persiguiendo. Son excelentes 
noticias y esperamos que se les dé un 
muy buen uso”. 

El gobernador regional Rodrigo 
Díaz dijo que “tenemos una condi-
ción permanente de Estado de Ex-
cepción, la que se renueva de forma 
permanente, y en este periodo se ha 
reforzado a la Armada para que pue-
da cumplir mejor su labor en esa 

zona. Esto habla de una necesidad, de 
una carencia de materiales y de una 
necesidad para tener mejores insta-
laciones”. 

 
Vehículos Bastión 

Otro de los anuncios que se hizo 
para dotar de transporte nuevo, en 
este caso a Carabineros, fue la ad-
quisición de vehículos “Bastión”, con 
fondos del Gobierno Regional (Gore). 
Estos móviles, de origen norteameri-
cano, serán utilizados por la policía 
para el traslado de sus funcionarios 
a las provincias de Arauco y Biobío. 

Fue el 15 de octubre pasado que el 
Consejo Regional (Core) aprobó $2,3 
mil millones para esta adquisición. 

El gobernador Díaz indicó que “pe-
dimos a la Dirección de Presupuestos 
(Dipres) que nos rebajaran este mon-
to y que se los inyectarán a la unidad 
centralizada de Carabineros, para 
que realizara la compra, de acuerdo 
a su Ley Orgánica, vía trato directo. A 
nosotros ya nos rebajaron ese dinero”. 

Y claro, tras esta rebaja, los dineros 
actualmente se encuentra en la Di-
pres a la espera del traspaso a la ins-
titución policial. Desde Carabineros, 
el jefe de la Octava Zona, general Cé-
sar Bobadilla, dijo no saber “en qué es-
tado está esa situación”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN  MODELO similar al de 
la imagen, pero de colo café, 

fue adquirido por la 
Armada para el Biobío. 
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Confirman identidad 
en caso de DD.HH.

El ministro en visita extraordina-
ria para causas por violaciones a 
los derechos humanos de las juris-
dicciones de Concepción y Chillán, 
Carlos Aldana, se reunió este jueves, 
en dependencias del tribunal de al-
zada penquista con familiares del 
soldado conscripto Luis Alberto Vi-
llegas Meza, quien desapareció en 
octubre de 1975, mientras cumplía 
con su servicio militar en el Batallón 
de Infantes de Marina, en la Base 
Naval de Talcahuano. 

En el encuentro, el ministro entre-
gó los resultados de los peritajes de 
ADN efectuados por el Servicio Mé-
dico Legal (SML) de Santiago, a las 
osamentas que fueron exhumadas 
en mayo pasado en el Cementerio 
Municipal de Coronel.  

Acompañado por la médico legis-
ta del SML de Concepción Heidi 
Schuffeneger, compartió con los pa-
rientes las conclusiones obtenidas, 
respondió sus consultas y les infor-
mó los pasos a seguir en la causa. 

“La idea era explicarles, darles a 
conocer el resultado de la pericia ge-
nética de los restos óseos que fueron 
encontrados al inicio de la investi-
gación de esta causa; los que fueron 
periciados por el Servicio Médico 
Legal de Santiago, que informó que 

en un 99,99% los restos correspon-
den a don Luis Alberto Villegas 
Meza”, señaló Aldana. 

Según los antecedentes recopi-
lados en la causa, el 8 de octubre de 
1975, Luis Alberto Villegas Meza se 
encontraba cumpliendo su servi-
cio militar en el Fuerte Borgoño, en 
la Base Naval de Talcahuano, desde 
donde habría desaparecido. Poste-
riormente, personal de la Armada 
informó a la familia que se había ini-
ciado una causa en contra del joven 
por deserción. 

Un año después, el 1 de diciembre 
de 1976, en las cercanías de las de-
pendencias en que se alojaban los 
conscriptos, se halló un cadáver, el 
cual, de acuerdo a peritajes del SML 
de 2003, correspondía al desapare-
cido, lo que fue confirmado con esta 
nueva diligencia.

FOTO: CEDIDA

FAMILIARES DE CONSCRIPTO DESAPARECIDO SE REUNIERON CON MINISTRO ALDANA

Peritaje realizado por el SML confirmó que restos exhumados 
en Coronel son de un conscripto hallado muerto en 1976. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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El juez señaló que 
investigación está casi 
agotada y espera establecer 
si hay responsables en ella.

Ministro Aldana 
tomaría decisión 

REUNIÓN. En dependencias 
de la Corte de Apelaciones se 
realizó el encuentro. 
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50
representantes serán 
electos, replicando el 
modelo de elección de las 
senatoriales.

Los partidos podrán o 
deberán presentar 
candidatos independientes 
en sus listas.

Solo bajo tutela 
partidaria

Molestia independiente por falta de 
participación en proceso constitucional 

NUEVA INSTANCIA NO CONSIDERARÁ A QUIENES ESTÉN FUERA DE LAS COLECTIVIDADES

El reciente acuerdo constitucio-
nal, que incluyó a distintos sectores 
políticos y algunos partidos en for-
mación, sigue y, probablemente, se-
guirá dando que hablar durante los 
próximos días y semanas. Y es que 
todavía hay varios temas que zan-
jar. Entre ellos, por ejemplo, las con-
sideraciones para definir experto a 
un integrante de dicho comité. 

Pero otro tema que ha sido criti-
cado y que está siendo advertido 
por algunos grupos y partidos aje-
nos al acuerdo se relaciona con la 
participación de los independien-
tes, que en esta ocasión no fue con-
siderada o mínimamente. Ello, pues 
cada partido podrá o tendrá que 
considerar, al menos, un candidato 
sin militancia en su lista, lo que no 
asegura la participación de quie-
nes están fuera del sistema de los 
partidos. 

“Me parece que se busca salva-
guardar el control del proceso”, co-
mentó el diputado del PEV, Félix 
González, uno de los más críticos 
con el acuerdo. 

En opinión de González, los inde-
pendientes que podrán ser parte 
de las listas son “como Rodrigo 
Díaz” o “algunos parlamentarios de 
la Región”. Lo anterior, consideran-
do a quienes tienen la etiqueta de in-
dependiente, pero que son ex mili-
tantes de algún partido y por tanto 
tienen cercanía ideológica con algu-
na tienda, en el caso de Díaz, si-
guiendo con el ejemplo, la DC.  

Pero para el diputado del Distri-
to 20, Eric Aedo (DC), se trata de una 
buena medida, pues en su opinión 
se buscan evitar acciones similares 
a las ocurridas en la Convención 
Constitucional donde “había movi-
mientos con articulación, pero sin 
orgánica, donde nadie se hacía car-
go”. Ejemplificó con la denominada 
Lista del Pueblo. Algunos de sus in-
tegrantes, recordó, generaron rui-
dos innecesarios. “No se puede to-
mar este proceso como algo tan li-
viano”, manifestó el parlamentario.  

Justificó, además, que el acuer-
do de gestó con el apoyo de dife-
rentes fuerzas políticas, incluyen-
do, el oficialismo.  

Bastián Labbé, ex convencional e 
integrante del Movimiento Social 
Constituyente, junto con calificar 
como “un retroceso democrático” la  
limitada participación indepen-
diente, dijo que lo expuesto por el di-

FOTO: CHILE CONSTITUYENTE

Mientras en un sector critican el interés de las tiendas políticas por salvaguardar el 
proceso en base a su conveniencia, quienes están de acuerdo justifican la decisión 
por el actuar de algunos sectores en la Convención Constitucional.

LA CONVENCIÓN, que funcionó durante un año, no logró convencer al electorado de aprobar su propuesta constitucional. 

biando su votación, en relación al 
Plebiscito de Entrada), y otros ter-
minaron dando un paso al costado 
para arrimarse a nuevas opciones 
como Demócratas o Amarillos por 
Chile, que también son blancos de 
críticas. 

“Se trata de movimientos, parti-
dos en formación, que son parte del 
acuerdo como representantes de la 
élite”, comentó Labbé.  

Camilo Riffo, integrante del mo-
vimiento de Municipio Ciudadano 
para Concepción, también fue crí-
tico con lo acordado por los parti-

dos que son parte del acuerdo. 
“La restricción de la participa-

ción de personas que no pertenecen 
a partidos políticos puede afectar 
negativamente a que los problemas 
cotidianos de nuestra Región no lle-
guen a la discusión central, ya que 
la democracia está evolucionando 
y las formas de participación ya no 
son las mismas. Este parece un me-
canismo más de los 90”, comentó el 
arquitecto.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

putado era contradictorio conside-
rando, justamente, todo lo ocurrido 
en el último tiempo en la DC, don-
de los militantes se dividieron entre 
Apruebo y Rechazo (algunos cam-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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VISTOS: 
a) El artículo 51 de la ley N° 16.391; 
b) El N° 1.9 de la parte I del artículo 1° del DS N° 153 (V. y U.), de 1983; 
c) La resolución exenta N° 14.464 (V. y U.), de 2017, que establece criterios 
y procedimientos para la adquisición, administración y enajenación de 
inmuebles de propiedad Serviu; 
d) El decreto exento N° 50 (V. y U.), de 2019, que aprobó el Programa 
de expropiaciones para el año 2019 en la Región del Biobío, para la 
adquisición de lotes necesarios para la ejecución del proyecto “Mejoramiento 
Paso sobre Nivel Esmeralda y Vialidad Asociada, Concepción”, comuna 
de Concepción, Región del Biobío, Código BIP 30126886-0; 
e) El oficio Ord. N° 5236, de 12 de julio de 2022, del Director del Serviu 
Región del Biobío, por el que solicita dictar un nuevo decreto expropiatorio 
atendido que se detectó que es necesario agregar nuevos roles al 
programa de expropiación ya aprobado, para continuar con la ejecución 
del proyecto en cuestión; 
f) El Informe Técnico N° 2, de 27 de mayo de 2022, del Departamento 
de Desarrollo Urbano e Infraestructura de la Secretaría Regional de 
Vivienda y Urbanismo de la Región del Biobío, que informa favorablemente 
la expropiación del predio ubicado en calle Arrau Méndez N° 396, de la 
comuna de Concepción, señalando los roles que integran la propiedad; 
g) El Ord. N° 1969, de 28 de octubre de 2022, del Jefe de la División Técnica 
de Estudio y Fomento Habitacional, por el que informa que la copropiedad 
singularizada como Lote 57 está compuesta por 90 copropietarios, cuyos 
roles SII van del 01128-00130 al 01128-00209 y del 01128-00219 al 01128-
00228, por lo que solicita la modificación del decreto N° 50 ya referido, 
a objeto de incluir los roles faltantes e identificar correctamente la 
copropiedad mencionada, no siendo necesario modificar la superficie cuya 
expropiación ya fue aprobada. 
h) La resolución N° 7, de 2019, de la Contraloría General de la República; y,  
 
 
CONSIDERANDO: 
a. Que, mediante el decreto exento N° 50 (V. y U.), de 2019, que aprobó 
el Programa de expropiaciones para el año 2019 en la Región del Biobío, 
para la adquisición de lotes necesarios para la ejecución del proyecto 
“Mejoramiento Paso sobre Nivel Esmeralda y Vialidad Asociada, 
Concepción”, comuna de Concepción, región del Biobío, Código BIP 
30126886-0. 
b. Que, para continuar con la ejecución del referido proyecto, por los 
documentos identificados en los vistos e), f) y g), se releva que la 
copropiedad singularizada como Lote 57 está compuesta por 90 
copropietarios, cuyos roles SII van del 01128-00130 al 01128-00209 y del 
01128-00219 al 01128-00228, no considerados en el decreto N° 50 ya 
referido, por lo que es necesaria su modificación a objeto de incluir los 
roles faltantes para identificar correctamente la copropiedad mencionada, 
no requiriéndose modificar la superficie cuya expropiación ya fue aprobada. 
 
 
DECRETO: 
1°.- Modifícase el decreto exento N° 50 (V. y U.), de 2019, que aprobó 
el Programa de expropiaciones para el año 2019 en la Región del Biobío, 
para la adquisición de los lotes necesarios para la ejecución del proyecto 
“Mejoramiento Paso sobre Nivel Esmeralda y Vialidad Asociada, 
Concepción”, comuna de Concepción, en el sentido de reemplazar la línea 
N° 57 del cuadro inserto en su resuelvo 1°.-, por la siguiente: 
 
Donde dice:

MINISTERIO DE VIVIENDA Y 
URBANISMO 

 
MODIFICA DECRETO N° 50 EXENTO 

(V. Y U.), DE 2019, QUE APROBÓ PROGRAMA DE 
EXPROPIACIÓN PARA LA EJECUCIÓN DEL 

PROYECTO “MEJORAMIENTO PASO SOBRE NIVEL 
ESMERALDA Y VIALIDAD ASOCIADA, 

CONCEPCIÓN”, COMUNA DE CONCEPCIÓN, 
REGIÓN DEL BIOBÍO

HOY SE DECRETÓ LO QUE SIGUE: NÚM. 68 EXENTO.
SANTIAGO, 28 DE NOVIEMBRE DE 2022.- 

2°.- El presente decreto se publicará en el Diario Oficial y en un periódico 
de la provincia de Concepción. 
 
Anótese y publíquese.- Por orden del Presidente de la República, Carlos Montes 
Cisternas, Ministro de Vivienda y Urbanismo. 
Lo que transcribo para su conocimiento.- Tatiana Valeska Rojas Leiva, 
Subsecretaria de Vivienda y Urbanismo.

VISTOS: 
a) El artículo 51 de la ley Nº 16.391, que crea el Ministerio de la Vivienda y Urbanismo; 
b) El Nº 1.9 de la parte I del artículo 1º del DS Nº 153 (V. y U.), de 1983, que distribuye firma de materias que indica; 
c) La ley Nº 21.450, que en su artículo cuarto aprueba Ley sobre Gestión de Suelo para la Integración Social y Urbana y 
Plan de Emergencia Habitacional; 
d) La resolución Nº 7, de 2019, de la Contraloría General de la República; 
e) La resolución exenta Nº 14.464 (V. y U.), de 2017, que establece criterios para la adquisición, administración y enajenación 
de inmuebles de propiedad Serviu; 
f) El oficio Nº 413, de 2022, de la Subsecretaría de Vivienda y Urbanismo, que establece el Protocolo de Trabajo para la 
Gestión de Suelos para el Plan de Emergencia Habitacional y Banco de Suelo; 
g) Los Informes Técnicos Nº 04, de 29 de septiembre de 2022, de la propiedad ubicada en Colón 3594, Salinas; Nº 08, de 
18 de octubre de 2022, de la propiedad ubicada en Luis Uribe 3613, Las Salinas; Nº 06, de 3 de octubre de 2022, de la 
propiedad ubicada en Colón 3596, y Nº 07, de la misma fecha, de la propiedad ubicada en Colón 3596 interior, Las Salinas, 
todos del Serviu de la Región del Biobío; 
h) El Informe Técnico “Expropiación de 4 inmuebles catastrados ID SIBIS 08-01982, en el marco del Plan de Emergencia 
Habitacional” Sector Las Salinas, comuna de Talcahuano, del Departamento de Desarrollo Urbano e Infraestructura de la 
Seremi de Vivienda y Urbanismo de la Región del Biobío, de 30 de agosto de 2022, remitido al Serviu de la Región del 
Biobío mediante Ord. Nº 1914 de 2022, que informa favorablemente la expropiación de los terrenos singularizados como 
Lote 1, Lote 2, Lote 3 y Lote 4, de una superficie total de 3.021 m2, que corresponden a los indicados en el Considerando 
anterior; 
i) Los Planos de Expropiación S8R 42703, correspondientes al Lote 1; S8R 42704-2, correspondiente al Lote 2; S8R 42705, 
correspondiente al Lote 3, y S8R 42706, correspondiente al Lote 4, todos de la comuna de Talcahuano, elaborados en octubre 
de 2022, por la Unidad de Gestión de Suelos del Departamento Técnico del Serviu de la Región del Biobío; 
j) El oficio Ord. Nº 7002 de 2022, del Director (S) del Serviu de la Región del Biobío al Ministro de Vivienda y Urbanismo, 
por el que solicita se dicte el decreto supremo que apruebe el programa de expropiación de los Lotes 1, 2, 3 y 4, ya 
singularizados, para la implementación del Plan de Emergencia Habitacional en la región; 
k) El oficio Ord. Nº 9299 de 2022, del Director (S) del Serviu de la Región del Biobío, a la Subsecretaria de Vivienda y Urbanismo, 
por el que informa la modificación de la superficie a expropiar del Lote 2, Rol 1518-9, señalada en el Ord. del Visto j), pasando 
a ser su superficie 525.9 m2, y la superficie total a expropiar 3.046,9 m2. 
l) El memorándum Nº 165, de 2022, del Jefe de la División de Desarrollo Urbano, que solicita a la Jefa de la División Jurídica 
se dicte el decreto supremo que apruebe la expropiación de los referidos inmuebles, y 
 
CONSIDERANDO: 
1. Que, el Plan de Emergencia Habitacional 2022-2025 de este Ministerio, tiene como objetivo principal recuperar el rol 
del Estado en la planificación y gestión habitacional para avanzar en el derecho a la vivienda digna y adecuada, garantizando 
la tenencia segura, ya sea en propiedad individual, colectiva o en arriendo. De esta forma, se busca contribuir a la reducción 
del déficit habitacional cuantitativo, en particular el derivado del allegamiento, hacinamiento, habitabilidad precaria y 
campamentos, en todas las comunas del país, y diversificar y aumentar la oferta habitacional adecuada, acorde a diversas 
necesidades, ciclos de vida y tipos de soluciones. 
2. Que el Plan de Emergencia Habitacional tiene como eje estratégico robustecer el Banco de Suelo Público mediante la 
adquisición de suelo urbano, facilitando que las familias se establezcan en sus territorios y barrios, según sus necesidades, 
redes de apoyo, adecuación cultural, proyectos y ciclos de vida, y la recuperación de la planificación de los territorios en 
consideración a los cambios demográficos, las tendencias de crecimiento urbano y territorial, y las necesidades de las 
comunidades. 
3. Que por medio de los oficios ordinarios de los Vistos j) y k), el Serviu solicitó la elaboración del decreto que apruebe el 
Programa de Expropiaciones de los inmuebles denominados Lote 1, Rol de Avalúo 1518-29, ubicado en Colón 3594, 
Salinas, de una superficie de 1.946 m2; Lote 2, Rol de Avalúo 1518-9, ubicado en Luis Uribe 3613, Las Salinas, de una superficie 
de 525,9 m2; Lote 3, Rol de Avalúo 1518-31, ubicado en Colón 3596, de una superficie de 322 m2, y Lote 4, Rol de Avalúo 
1518-3, ubicado en Colón 3596 interior, Las Salinas, de una superficie de 253 m2, todos de la comuna de Talcahuano, 
destinados a la construcción de proyectos habitacionales. 
4. Que, el Departamento de Desarrollo Urbano e Infraestructura de la Secretaría Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo 
del Biobío, por medio del Informe Técnico “Expropiación de 4 inmuebles catastrados ID SIBIS 08-01982, en el marco del 
Plan de Emergencia Habitacional” recomendó favorablemente la expropiación con fines de utilidad pública de los inmuebles 
singularizados en el Considerando precedente, por lo que dicto el siguiente 
 
DECRETO: 
1. Apruébase el programa de expropiaciones para la implementación del Plan de Emergencia Habitacional en la comuna 
de Talcahuano, según lo detallado en el Considerando 3. del presente decreto y planos de expropiación del Visto i), 
referidos a los inmuebles que se singularizan a continuación:

MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO 
 

APRUEBA PROGRAMA DE EXPROPIACIONES DE TERRENOS DE 
LA COMUNA DE TALCAHUANO, DESTINADO A LA 

IMPLEMENTACIÓN DEL PLAN DE EMERGENCIA HABITACIONAL 
EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

HOY SE DECRETÓ LO QUE SIGUE: NÚM. 71 EXENTO.
SANTIAGO, 2 DE DICIEMBRE DE 2022.-

2. Publíquese el presente decreto en el Diario Oficial y en un periódico de la provincia de Concepción, si lo hubiere. 
 
Anótese, notifíquese y publíquese.- Por orden del Presidente de la República, Carlos Montes Cisternas, Ministro de Vivienda 
y Urbanismo. 
Lo que transcribo para su conocimiento.- Carlos Araya Salazar, Subsecretario de Vivienda y Urbanismo (S).
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“Este dictamen es el 
responsable que Genchi 
tenga el poder absoluto  
respecto de los imputados”.  
Pamela Pezoa, ex esposa Héctor 
Llaitul.

“Aquí hay que ser serios y 
cuando uno es serio debe 
reconocer que Gendarmería 
es la experta en presidios”. 
Rodrigo Díaz, gobernador 
regional.

“El contralor recibió a las 
familiares para conversar 
con ellas y nosotros vamos 
a seguir monitoreando esta 
situación”. Daniela Dresdner, 
delegada presidencial.

de la Contraloría General de 
la República es lo que 
buscan modificar los 
familiares de los comuneros. 

El dictamen 
E278512 de 2022 

cumplieron nueve 
comuneros mapuches, 
cuatro en el CCP Concepción 
y  cinco en CCP Valdivia. 

19 días en huega 
de hambre líquida 

Familiares de comuneros en prisión 
cuestionan dictamen de Contraloría

MUJERES SE ENCADENARON EN PUERTA DE ACCESO DEL ORGANISMO EN CONCEPCIÓN 

Con dos mujeres encadenadas a 
las puertas de acceso de la dirección 
regional de la Contraloría General de 
la República (CGR), se realizó una 
protesta, la mañana de este viernes, 
en Concepción. 

Se trataba de las familiares de nue-
ve comuneros mapuche, pertenecien-
tes a la Coordinadora Arauco Malleco 
(CAM), que se encuentran en prisión 
preventiva por distintas causas en los 
penales de Concepción y Valdivia.  

La acción buscaba denunciar lo que 
a juicio de estos familiares, son los efec-
tos negativos del dictamen E278512 
de 2022 de la CGR, el que cuestiona una 
Resolución Exenta N°3925 de 2020  de 
Gendarmería de Chile, que realiza una 
interpretación respecto a las facultades 
que tiene los jefes de unidad (penales) 
para no considerar las faltas al regla-

Exigieron que el Poder Judicial y el Gobierno reviertan la pérdida de beneficios carcelarios y la potestad 
de Gendarmería para trasladar a los internos de un penal a otro sin consultar previamente a Tribunales.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Así lo sostuvo Pamela Pezoa,  madre 
de dos comuneros privados de libertad 
y ex esposa de Héctor Llaitul. 

“Este dictamen apreció extrañamen-
te este año a solicitud de algunos dipu-
tados de derecha y que de alguna ma-
nera revierte todos lo derechos que se 
habían alcanzado anteriormente y ese 
es el que se les está aplicando hoy día, 
principalmente a los presos políticos  
de la CAM, que son nueve y que están 
en huelga de hambre tanto en Valdivia  
como en Concepción. Este dictamen es 
el responsable que Gendarmería ten-
ga el poder absoluto  respecto de los im-
putados y condenados por supuesto”, 
sostuvo Pezoa. 

 
Contraloría 

En este dictamen el organismo sos-
tiene que la Resolución del 29 de ju-
lio de 2020 de Gendarmería, va más 
allá de lo que le está permitido y que 

dado que el reglamento interno ins-
titucional establece que las acciones 
antes descritas son faltas y que des-
mejoran la conducta de las personas 
privadas de libertad, no pueden omi-
tirse y deben ser consideradas a la 
hora de evaluar las solicitudes de los 
comuneros mapuche, a pesar de las 
consideraciones que se establece hay 
que tener con presos que pertenecen 
a un pueblo originario y los derechos 
a un trato con pertenencia cultural, 
lo que incluye estar en establecimien-
tos carcelarios como los Centros de 
Educación y Trabajo (CET) donde 
ese tipo de aspectos puede desarro-
llarse de mejor manera (visita de Ma-
chis, realización de Nguillatun, por 
ejemplo).  

 
Opiniones 

Consultado por la situación ocurri-
da a metros de la sede del Gobierno Re-

gional (Gore), el gobernador Rodrigo 
Díaz criticó la acción realizada por los 
familiares en Contraloría y defendió 
la potestad de Gendarmería. 

“Es obvio que exista un dictamen 
de Contraloría que disponga que quien 
haga la gestión en las cárceles sea he-
cha por Gendarmería (...) Hemos visto 
solo hace algunos días que se tiraban 
elementos explosivos a la cárcel de 
Lebu. O sea, ¿habría que haber realiza-
do un proceso ante los Tribunales de 
Justicia  para haber dispuesto el trasla-
do de personas? No pues, aquí hay que 
ser serios y cuando uno es serio debe re-
conocer que Gendarmería es la exper-
ta en presidios y en rehabilitación de 
personas que ingresan a los recintos 
carcelarios”, señaló. 

En tanto, la delegada presidencial, 
Daniela Dresdner, más cauta, agregó 
que lo planteado es un tema que están 
observando. 

“Tomamos conocimiento de lo que 
estaba ocurriendo afuera de la Contra-
loría, hemos estado en conversacio-
nes con el contralor, quien recibió a las 
familiares para conversar con ellas y va-
mos a seguir monitoreando esta situa-
ción”, resumió la autoridad. 

La protesta en Contraloría terminó 
con el desmayo de una de las mujeres 
encadenadas, la que fue atendida en el 
mismo edificio del organismo, siendo 
más tarde revisada por un equipo 
Samu. Tras la reunión con el contralor, 
desde ese organismo se informó que a 
los familiares se les explicó los alcances 
del dictamen sobre “aplicación de re-
glamentación penitenciaria” y que “se 
les hizo presente que, tal como señala 
dicho dictamen, que el Ministerio de 
Justicia debe tramitar un proyecto para 
modificar el reglamento”. 

Posteriormente, las manifestantes se 
retiraron de las dependencias de forma 
pacífica y sin incidentes. La próxima se-
mana los familiares tendrían ya agen-
dada una reunión en Santiago en la 
Corte Suprema. 

SOLO MUJERES. Hasta 
pasado el mediodía de 

este jueves se mantuvo la 
protesta en la CGR.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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mento interno de los presos de etnia 
indígena, como el no asistir a clases o 
declararse en huelga de hambre, a la 
hora de evaluar las solicitudes de be-
neficios o traslados a recintos de baja 
compleljidad. 
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La empresa que gestiona 
actualmente el servicio en la 
comuna cuenta con un trato 
directo de seis meses, pero 
su desempeño ha sido 
cuestionado en un informe 
de la Dirección de Aseo y 
Ornato del municipio.

Multas por mal 
desempeño

Sistema de Admisión Escolar inicia 
matrículas para 47 mil postulantes

Por seis votos en contra, dos absten-
ciones y dos votos a favor, el Concejo 
Municipal de Concepción decidió re-
chazar el proceso de licitación de áreas 
verdes de la comuna. Lo anterior, ex-
plicaron concejales que rechazaron la 
propuesta del municipio, por el de-
sempeño de la empresa que opera ac-
tualmente el servicio. 

 “El Concejo Municipal rechazó ad-
judicar licitación de mantención de 
áreas verdes, debido a mal desempe-
ño de empresa que incluso tiene cau-
sal de término del contrato vigente”, 
contó el concejal de RD, Eric Riquelme.  

De hecho, un informe emanado de 
la Dirección de Aseo y Ornato de la 
municipalidad, es crítico respecto del 
desempeño de la empresa “M.I. Ri-
quelme Cía. Ltda.”. Incluso, se han cur-

Concepción: rechazan licitar áreas verdes
sobrepasar los 10 centímetros. Tam-
bién ha habido retraso en la recolec-
ción y limpieza de los restos de corte. 

El concejal Boris Negrete dijo que  
rechazó la licitación “por los constan-
tes reclamos de vecinos por el mal ser-
vicio y la mala mantención de las áreas 
verdes. Pero, también hay un informe 
de ente técnico del municipio, que es 
lapidario”.  

El director jurídico del munici-
pio, Aldo Mardones, lamentó el re-
chazo de la votación. “Nuestro alcal-
de nos ha instruido generar un plan 
de contingencia, mientras resolve-
mos definitivamente la contrata-
ción de este servicio para mante-
ner más de un millón de metros cua-
drados de áreas verdes en nuestra 
comuna”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

sado 74 multas, 64 de ellas graves y las 
otras 10 calificadas como “muy graves”. 

En el informe se señala, por ejemplo, 
la periodicidad de los cortes del césped 
que no debe superar los 5 cm de altu-
ra, pero en algunos casos ha llegado a 

CERCA DE 17 MIL INSCRITOS INGRESARÍAN POR PRIMERA VEZ AL SISTEMA EDUCATIVO

Este miércoles inició el proceso 
de matrícula para el ingreso a esta-
blecimientos escolares de cara al 
2023, periodo que estará habilitado 
hasta el 27 de diciembre.  

“El balance es positivo, puesto 
que hasta el 27 de diciembre, las fa-
milias pueden matricular a los ni-
ños y niñas en los establecimiento 
educacionales de la Región, tanto 
aquellos que postularon a través  
del Sistema de Admisión Escolar 
(SAE) y aquellos estudiantes que si-
guen en el mismo colegio de ori-
gen”, sostuvo la seremi de Educa-
ción, Elizabeth Chávez. 

Según los datos entregados por la 
Secretaría Ministerial Regional del 
Biobío, este año se registraron 
47.271 postulaciones, de las cuales 
18.475 corresponden a aquellos que 
lo hicieron de manera voluntaria 
porque desean cambiar de colegio, 
mientras que 17.056 se trataría de 
los menores que ingresan por pri-
mera vez al sistema educativo y, por 
último, las 11.470 postulaciones res-
tantes fueron realizadas por aque-
llos estudiantes que estaban obliga-
dos a participar del proceso por-
que sus establecimientos no les 
ofrecían continuidad de estudios. 

La seremi de cartera agregó que 
“las familias han sido informadas 
por los mismos colegios y medios 
digitales, y saben que hacer frente 
a esta situación, primero inscribir-
se, matricularse y si no están de 

Más de 18 mil inscritos lo hicieron de manera voluntaria para cambiar de colegio. 
Proceso de incorporación a los establecimientos estará abierto hasta el 27 de diciembre. 

larización el que es exclusivo para 
repitentes.  

Al término del proceso de matrí-
cula, se liberan los cupos no utiliza-
dos y las vacantes disponibles, en 
una primera etapa para los estu-
diantes que repitieron de curso y 
posteriormente para quienes no tu-
vieron asignación, no participaron 
del proceso o no quisieron matricu-
larse en el establecimiento asigna-
do. La información estará disponi-
ble en el sitio web: vacantes.mine-
duc.cl a partir del 3 de enero 2023. 

 
Importante 

Es relevante señalar que, en caso 
que el apoderado no pueda puedan 
asistir, el trámite lo podrá realizar 
un tercero presentando un poder 
simple emitido por el apoderado 
que realizó la postulación y una fo-
tocopia de la cédula de identidad de 
este mismo.  

Para matricularse es obligatorio 
presentar la copia de la cédula de 
identidad del estudiante o bien, el 
certificado de nacimiento o certifi-
cado Identificador Provisorio Esco-
lar (IPE) además de la copia de la cé-
dula de identidad del apoderado.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

acuerdo con el colegio asignado, 
esperar y desarrollar un proceso 
que culmina al comienzo del año 
escolar 2023”. 

Según detalla el sitio web del Sis-
tema de Admisión Escolar, si el 
postulante quedó admitido en al-
guno de los recintos de su preferen-

cia, para oficializar el ingreso al co-
legio y concretar el proceso, debe 
matricularse directamente en el 
establecimiento, el cupo asignado 
queda reservado durante todo el 
proceso, por lo que no importa la 
fecha en que los apoderados asis-
tan a matricular, siempre que sea 

Deyanira Encatrio Becerra 
detanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

dentro del periodo. 
Por el contrario, si el postulante 

no se matricula durante las fechas 
establecidas, este renunciaría al 
cupo en el establecimiento donde 
fue asignado y la vacante quedaría 
disponible para ser usada por el es-
tablecimiento en el periodo de regu-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Nacimiento y San Pedro 
luchan para sofocar 

incendios

GOBIERNO LLAMA A DENUNCIAR Y SUMA DOTACIÓN PARA EL COMBATE DE SINIESTROS

Durante la tarde de ayer jueves, 
dos comunas de la Región del Bio-
bío fueron declaradas en Alerta 
Roja por incendios forestales, con 
peligro de afectar a las viviendas, 
por parte de la  Dirección Regional 
de Onemi en coordinación con la 
Delegación Presidencial Regional. 

Según la información entrega-
da por Conaf, durante la tarde de 
ayer se produjo un incendio en el 
sector La Suerte de la comuna de 
Nacimiento, afectando una su-
perficie de 25 hectáreas.  Más tar-
de, las alertas se levantaban por 
otro incendio forestal en Lomas 
Coloradas, San Pedro de la Paz, al-
canzando a ochenta hectáreas de 
terreno. 

La cercanía de este último si-
niestro a las viviendas de la histó-
rica población, a menos de 30 me-
tros de las casas, obligó la evacua-
ción de los habitantes durante la 
tarde de ayer jueves. 
 
Velas encendidas en Tomé 

Las alertas ya se habían encen-
dido por los numerosos focos de-
tectados en Tomé durante los úl-
timos días. “Llevamos 80 incen-
dios en Tomé, lo que es una 
anomalía estadística”, advirtió 
Alejandro Sandoval, director re-
gional de Onemi. Pero, la situa-
ción se volvió crítica cuando Ra-
món Figueroa, presidente del De-
partamento de Prevención y 
Protección de incendios de Cor-
ma, informó que sus brigadas ha-
llaron velas encendidas mientras 
combatían un incendio en un pre-
dio forestal del sector Los Tilos. 

“La situación obser vada en 
Tomé me parece de extrema gra-
vedad. Provocar un incendio fo-
restal es un delito grave que hay 
que perseguir. Es una muestra que 
podría decirnos que estos incen-
dios fueron provocados, y vamos 
a perseguir a quienes lo han he-
cho”, sostuvo al respecto la delega-
da presidencial, Daniela Dresdner. 

Fueron siete los focos detecta-

gía”, informó la autoridad, desta-
cando aquí el pronto arribo del 
avión Hercules C130, con capaci-
dad de hasta 15 mil litros de agua. 

En tanto, desde Conaf infor-
maron que la corporación cuen-
ta actualmente con 30 brigadas 
terrestres y cinco aeronaves. El 
objetivo es aumentar este núme-
ro, alcanzando las 37 brigadas y 
nueve aeronaves antes de finali-
zar el 2022.

FOTO: CEDIDA

Viviendas evacuadas en San Pedro de la Paz y velas encendidas halladas en Tomé. 
Delegada presidencial anunció que perseguirá a responsables de iniciar fuego.

dos en Tomé, dos de ellos extingui-
dos y cinco controlados la tarde 
del jueves.  

 
Línea 130 para incendios 

Al momento de conocerse los 
incendios, Biobío ya se encontra-
ba en alerta preventiva por las al-
tas temperaturas pronosticadas - 
de 24° Celsius en la costa y hasta 
33° en los valles y cordillera - y el 
ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, hacía un fuerte llama-
do de atención en su visita a la 
zona. 

“Estamos en una emergencia 
mundial. Y frente a eso lo que pe-
dimos es que graben el 130 (núme-
ro telefónico de emergencia de 
Conaf). No solo para decir que hay 
un incendio, sino para advertir 
conductas de psicópatas del me-
dioambiente, que provocan incen-
dios”, recalcó.  

Valenzuela aprovechó su visita 
para anunciar la llegada de nuevos 
recursos para el combate de in-
cendios al Biobío. “Llegarán más 
de 60 naves en los próximos días, 
y un avión de la más alta tecnolo-

Rayen Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La línea telefónica está 
abierta para informar sobre 
incendios y denunciar ante 
conductas de riesgo.

fono Conaf
130

Cifra informada por Conaf de 
los incendios activos en la 
Región, afectando 673 
hectáreas de terreno.

510 focos en la 
Región del Biobío

INCENDIO ACTIVO en 
sector Lomas Coloradas 
de San Pedro de la Paz. 
La comuna se encuentra 
en alerta roja. 
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Plazo máximo en ambos 
casos, tanto para el 
desarrollo de un nuevo Prmc 
o modificar el actual.

meses
47

AMBAS ALTERNATIVAS CONSIDERAN UN PLAZO MÁXIMO DE 47 MESES

El futuro del Plan Regulador Me-
tropolitano de Concepción (Prmc) 
sigue incierto. Si bien, según la se-
remi de Vivienda y Urbanismo, exis-
te una orientación, la decisión no 
está tomada.  

Recordemos que tras el fallo de la 
Corte Suprema sobre el actual Prmc, 
se manejan dos escenarios: la crea-
ción e implementación de un nuevo 
Prmc o trabajar en la modificación 
del actual plan, el que fue rechaza-
do por el máximo tribunal al no con-
tar con una consulta indígena. 

En este sentido, este jueves la se-
remi de Vivienda, el gobernador re-
gional y los alcaldes de la zona me-
tropolitana se reunieron para abor-
da la situación.  

En esta línea, la seremi Claudia 
Toledo señaló la orientación que ma-
nejan. “Como Ministerio de Vivien-
da, como Seremi en particular, no 
queremos hacer una consulta indí-
gena que sea un mero trámite, que-
remos cumplir con todos los proce-
sos que eso implica y vemos que ante 
un proceso que ya está cerrado des-
de el punto de vista metodológico, 
administrativo y procedimental, se 
nos hace bastante complicada ha-
cerlo y aplicarla a la onceava modi-
ficación”, sostuvo Toledo.  

Además, indicó que respeto a las 
comunidades indígenas, lo que se 
debería hacer es iniciar un nuevo 
proceso, el que desde su etapa ini-
cial las incorpore. “Un trabajo man-
comunado y coordinado como lo 
ordenó la Corte Suprema y eso lo ve-
mos imposible con la onceava mo-
dificación (...) Las conclusiones es-

Nuevamente aplazan 
decisión sobre Plan 
Regulador Metropolitano 

tán tendiendo a esa línea de poder 
hacer el escenario dos, que implica 
un nuevo Plan Regulador Metro-
politano”, puntualizó la seremi.  

Toledo, al ser consultada si se tra-
taría de una decisión definitiva, se-
ñaló que ”estamos ad portas de po-
der definir prontamente irnos por 
esa vía”.  

Por su parte, el jefe de la División 
de Planificación y Desarrollo Re-
gional del Gore, Blas Araneda, dijo 
que “no hemos tomado una deci-
sión, hay una posición que la propia 
seremi ha manifestado respecto de 
que desde lo técnico y administra-
tivo se visualiza como el camino 
que ella recomendaría, sin embar-
go, la decisión no se tomó. Explíci-
tamente acordamos tomar la deci-
sión en una o dos semanas”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Se analizan dos escenarios, un nuevo Plan o trabajar en la 
onceava modificación del actual. Según el Gobierno Regional, 
la determinación se tomaría antes de que acabe el año. 

eventualmente ambos escenarios 
tomarían el mismo tiempo, un pla-
zo máximo de cerca de cuatro años. 

 
Alcaldes  

Respecto a la inclinación del al-
calde de Concepción, Álvaro Ortiz, 
en la materia, el jefe comunal seña-
ló que “ambas opciones tienen pro 
y contra, en ambos escenarios son 
máximo 47 meses, eso puede ser 
más breve o se puede extender, lo 
que tenemos que ver es lo mejor 
para los habitantes de cada uno de 
los territorios. Sin temor a decirlo 
acá se perdieron 10 años de este 
Plan Regulador Metropolitano de 
Concepción y fracasó”, indicó Ortiz.  

Asimismo, el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera, señaló que es un tema 
que se debe evaluar. “Además, noso-
tros estamos en un proceso de fina-
lización de nuestro Plano Regulador 
que ya está en revisión por parte del 
Minvu y según lo planteado en esta 
reunión, ya en enero del próximo 
año, nosotros ya deberíamos tener 
nuestro instrumento de planifica-
ción en la manos”, dijo Rivera.  

Por último, Rivera se refirió a la 
importancia de participar en estas 
decisiones. “En Hualpén la mitad 
de su territorio es Santuario de la 
Naturaleza, nos interesa mucho 
como va a quedar definido lo que 
es la península de Hualpén, tam-
bién obviamente la zona de pro-
ductividad, básicamente la comu-
nidad y este alcalde, no quieren 
que Enap se sigan agrandando”, 
concluyó el alcalde. 

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Respuesta que según Araneda, se 
tomaría dentro de este año, en con-
junto con lo alcaldes y asociaciones 
del área metropolitana.  

Por otro lado, recordemos que 
uno de los factores influyentes en la 
determinación era el plazo que to-
maría cada gestión, sin embargo, 
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“El Distrito de Innovación 
del Biobío constituye una 
idea soñada por nuestra 
Casa de Estudios”. Carlos 
Saavedra, Rector UdeC.

“Avanzamos trabajando en 
conjunto cuando la investigación 
que surge en las casas de estudio 
ofrece respuestas”. Iván Valenzuela, 
Jefe de División Gore Biobío.

“Este será un lugar de encuentro 
entre distintos agentes, 
comprometidos con la tecnología, la 
innovación y el emprendimiento”. 
Pablo Catalán, Director del Proyecto.

Con la presencia de repre-
sentantes de las Universida-
des Regionales, Centros de In-
vestigación, Desarrollo e Inno-
vación, emprendedores, 
investigadores, académicos, 
empresarios y sociedad, el Rec-
tor Carlos Saavedra Rubilar 
anunció el proyecto “Distrito 
de Innovación Biobío”, una ini-
ciativa financiada por el Go-
bierno Regional del Biobío a 
través del Fondo de Innova-
ción para la Competitividad 
(FIC-R) y ejecutada por la Uni-
versidad de Concepción. 

El proyecto a cargo del ac-
tual Decano de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad 
de Concepción, Pablo Catalán 
Martínez, diseñará el distrito 
de innovación del Biobío, de 
manera colaborativa y parti-
cipativa para la Región.  

El Distrito de Innovación 
será un nodo urbano empla-
zado en un área geográfica 
diseñada para facilitar el de-
sarrollo de innovación y em-
prendimiento, favoreciendo 
la conexión ecosistémica y 
de colaboración entre distin-
tos actores que conviven en 
un mismo espacio:  empre-
sas, startups, incubadoras, 
aceleradoras, servicios de 
I+D, universidades y entida-
des públicas. 

En dicho sentido, el Rector 

FOTO: COMUNICACIONES UDEC

junto cuando la investigación 
que surge en las casas de estu-
dio ofrece respuestas a las di-
versas problemáticas de la re-
gión, y logramos diversificar 
nuestra matriz productiva ”. 

El lanzamiento también 
contó con la Dra. Julie Wag-
ner, Presidenta de Global Ins-
titute on Innovation Districts, 
quien entregó un esperanza-
dor y desafiante mensaje a 
los habitantes de la Región 
sobre enfrentar los desafíos 
del futuro para lograr la com-
petitividad y velar por la sus-

tentabilidad.  
Finalmente, el Director del 

Proyecto, Dr. Pablo Catalán, 
ahondó en detalles más técni-
cos del Distrito, el que conside-
ra tres pilares: uno de Investi-
gación y desarrollo,  otro de 
Innovación y emprendimiento 
y uno de  Formación y docen-
cia tecnológica, que contará 
con la infraestructura necesa-
ria para apoyar la formación de 
profesionales en áreas como 
la robótica, industria 4.0, ma-
nufactura avanzada, sonoriza-
ción e inteligencia artificial los 
que tendrán la oportunidad de 
interactuar en tiempo real con 
empresas que buscan nuevos 
desarrollos y talentos.  

“Este será un lugar de en-
cuentro entre distintos agen-
tes, comprometidos con la tec-
nología, la innovación y el em-
prendimiento, con el fin de 
desarrollar tecnología, concre-
tar innovaciones de base tec-
nológica, y construir las nuevas 
empresas e industrias que 
nuestra región y país necesi-
tan”, mencionó Pablo Catalán, 
director del Proyecto.  

Este lanzamiento marca el 
hito de inicio del proyecto, 
buscando establecer lazos 
con la comunidad y lograr un 
diseño participativo por y 
para la región.
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EL DISTRITO DE INNOVACIÓN 
es un anhelo de la UdeC.

cuentro, fortalecer la proximi-
dad y las relaciones de colabo-
ración entre sus habitantes.  

Otra de las apuestas del Dis-
trito de Innovación, es la crea-
ción de valor a partir del cono-
cimiento,  para el cambio de la 
matriz productiva de la Región 
del Biobío. Así lo mencionó el 
Jefe de la División de Fomento 
e Industrias, Iván Valenzuela 
Díaz: “Como logramos mejorar 
la economía que tenemos de 
una basada en recursos a una 
basada en el conocimiento,  
avanzamos trabajando en con-

INICIATIVA EJECUTADA POR LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Autoridades regionales 
presentan el Distrito  
de Innovación Biobío
Será un nodo urbano emplazado en un área geográfica diseñada 
para facilitar el desarrollo de innovación y emprendimiento, 
favoreciendo la conexión ecosistémica y de colaboración entre 
distintos actores que conviven en un mismo espacio.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

para la Región”. 
Agregó que “esta importan-

te iniciativa vendrá a fortalecer 
el sistema de innovación na-
cional y regional, para aportar 
al crecimiento del Biobío y del 
país, a través de la colabora-
ción y el auge de tres pilares 
esenciales, como son la inves-
tigación y el desarrollo, la inno-
vación y el emprendimiento, 
además de la formación y do-
cencia”. 

Al ser ambiente delimitado, 
también se caracteriza por ser 
dinámico y favorecer el en-

de la Universidad de Concep-
ción, Carlos Saavedra Rubilar, 
destacó que “el Distrito de In-
novación del Biobío constitu-
ye una idea soñada por nuestra 
Casa de Estudios y que hoy co-
mienza a hacerse realidad. El 
trabajo colaborativo entre re-
presentantes de las universi-
dades regionales, de centros 
de investigación, desarrollo e 
innovación; emprendedores, 
investigadores, académicos, 
empresarios y miembros de la 
sociedad civil da cuenta del in-
terés que suscita su instalación 
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DESDE EL MICROSCOPIO A LAS INMENSIDAD DEL COSMOS

The ESCAPE Project: Extremophi-
les Survivability Chamber for Astro-
biology Photochemical Experiments 
es el nombre de una iniciativa de la 
Universidad de Concepción, UdeC, li-
derada por el Dr. Stefano Bovino del 
Departamento de Astronomía y que 
cuenta con la participación del Dr. 
Miguel Martínez Poblete del Depar-
tamento de Microbiología. Ambos 
científicos complementan sus cono-
cimientos en esta investigación que 
va desde lo microscópico a la inmen-
sidad del cosmos. 

“La investigación realizada por el 
Dr. Stefano Bovino y el Dr. Miguel 
Martínez es pionera en muchos sen-
tidos en Chile, y nos acerca a desarro-
llar capacidades en el campo de la as-
trobiología. Un proyecto de esta na-
turaleza tiene muchas posibilidades 
de proyectarse en nuestro país, que 
cuenta con condiciones naturales 
que han sido usadas como campo de 
estudio de extremófilos y también 
de misiones espaciales”, detalló el 
Dr. Ronald Mennikent Cid, Director 
de Investigación y Creación Artísti-
ca de la UdeC, acerca de este proyec-
to que resultó seleccionado para re-
cibir financiamiento de la convoca-
toria 2022 del Comité Mixto 
ESO-Gobierno de Chile. 

El Profesor Bovino, Dr. en Cien-
cias Químicas, explica que la astro-
biología es un área del conocimien-
to que lo motiva y a la cual se acercó 
en los últimos años. El astrofísico 
computacional tiene conocimientos 
relativos a la astroquímica, dado que, 
detalla, su mayor experiencia in-
vestigativa está relacionada 
con la realización de “si-
mulaciones de regiones 
de formación estelar, y 
el estudio de la química 
bajo condiciones extre-
mas; además, por eso 
d e s a r r o l l a m o s ,  
hace casi 10 años 
el código que se 
llama KROME, 
que recién fue 
galardona-
do de la so-
ciedad as-
tronómica 
a l e m a n a  
con un pre-
mio muy 
prestigioso 
(link)”. 

El acadé-
mico de la 
Facultad de 
Ciencias Físi-
cas y Matemá-
ticas define la 
astrobiología 
como “una dis-
ciplina que se 
ocupa de en-

ESCAPE: recreando 
la vida primordial en 
un laboratorio
Proyecto UdeC investiga si la vida puede viajar por el 
universo adaptándose a las condiciones ambientales 
extremas que ello supone.

tender cómo se desarrolló la vida en 
la Tierra. Pero esas claves para res-
ponder a esta pregunta se buscan en 
los astros”, por lo que también cabe 
preguntarse sobre cómo se generó la 
vida en otros cuerpos celestes o re-
giones astronómicas y “cómo este 
proceso se conecta con la formación 
de estrellas similares al Sol y de sis-
temas planetarios”. 

Para este tipo de estudios, se re-
quiere manejar variados conoci-
mientos de diversos ámbitos como 
biología, física, astronomía, bioquí-
mica para, 

explica Bovino, “hacer estudios y pre-
visiones de cómo se puede desarro-
llar la vida bajo condiciones extre-
mas o distintas de las que conoce-
mos nosotros aquí en la Tierra”. 

Más profundamente, incluso, el 
experto plantea la necesidad de “de-
finir qué es vida, qué no lo es, cómo 
la entendemos, en el sentido más 
amplio, como la vida primordial de 
las bacterias u otras formas de vida”. 

En este sentido, Bovino detalla que 
“lo que yo hago es estudiar la evolu-
ción química en regiones de forma-

ción estelar y de planetas, y en par-
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ticular, cómo se forman cierto tipo de 
molécula precursores de vida en es-
tas regiones, esto a través de simula-
ciones para ver, cómo bajo ciertas 
condiciones, puede empezar la vida. 
Uno puede asumir que hay vida en al-
gún otro lugar del universo y suponer 
que la vida que existe en nuestro pla-
neta llegó desde algún otro lugar, por 
ejemplo, o sea que una cierta forma de 
vida puede viajar desde otro lugar en 
el universo hasta la tierra, lo que se co-
noce como Teoría de la Panspermia. 

“Eso es lo que estamos haciendo 
ahora en el Laboratorio de Astroquí-
mica”, agrega, “estudiando los llama-
dos ‘extremófilos’, que son estas bac-
terias superresistentes a condicio-
nes extremas, que se conocen 
también en la tierra”. 

En este contexto, que se da la co-
laboración con el Prof. Miguel Mar-
tínez, que trabaja con bacterias con-
sideradas extremófilas, lo que lo le 
otorga los conocimientos y experien-
cia necesarios para poder estudiar en 
laboratorio los efectos de condicio-
nes como bajas temperaturas, vacío 
y exposición a radiación ultravioleta, 
que pueden afectar la sobrevivencia 
y metabolismo de estos microorga-
nismos en su periplo por el infinito. 

El Prof. Martínez es Dr. en Cien-
cias Ambientales con más de trein-
ta años de experiencia en investiga-
ción y, detalla, “una de mis líneas im-
portantes es la biorremediación 
bacteriana, lo que me llevó a estu-
diar cómo sobreviven las bacterias 
de ambientes extremos como la Pa-
tagonia y la Antártica por ello, pen-

samos que las bacterias de am-
bientes extremos son un mode-

lo realmente interesante para 
poder desarrollar estudios 
en astrobiología”. 

“Esperamos que los resul-
tados que se generen durante 
la ejecución del proyecto sean 

también promisorios”. En el la-
boratorio, detalla el académico 

de la Facultad de Ciencias Bioló-
gicas, “tenemos varias bacterias que 

hemos obtenido de una expedición 
antártica y otras desde la Patagonia 
que realizamos hace ya varios años 
y que han sido capaces de sobrevivir 
en estado de dormancia, incluidas en 
masas de hielo”. 

“¿Por qué pensar que la vida está 
limitada a este planeta?”, se pregun-
ta el Dr. Martínez. “El solo hecho de 
pensar que la vida tiene un carácter 
universal y no está circunscrita a 
nuestro planeta es algo extraordina-
rio. Por eso, para nosotros, es tan im-
portante poder aportar anteceden-
tes sobre cómo estas bacterias sobre-
viven a condiciones del espacio que 
se pueden simular en el laboratorio, 
como condiciones de vacío, de radia-
ción, presión, temperatura”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ENTRADA LIBERADA

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Obras artesanales, verduras y 
variados puestos con venta de 
miel marcan el inicio de la Expo-
MundoRural 2022. 

Inauguración que se realizó 
este jueves, en el Parque Bicen-
tenario de Concepción, con más 
de 100 expositores y cerca de 400 
productos, y donde el ministro 
de Agricultura, Esteban Valen-
zuela, dijo que “quintuplicamos 
el crédito agrícola, como los 
montos para fertilizante, pero es 
muy importante también la ca-
pacidad de compra y comercia-
lización de los productos y la in-
dustria del campo”. 

La feria retorna luego de cin-
co años y  para esta edición cuen-
ta con una carpa de 10 mil me-
tros cuadrados.  

 
Comercialización 

El ministro Valenzuela tam-
bién dio a conocer que hay un 
trabajo con autoridades loca-
les para la generación de espa-
cios de comercialización en las 
tres Provincias de la Región del 
Biobío. 

De hecho, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, anunció 
que la casa edil está tramitando 
un espacio en la Galería Ales-
sandri. “Para que se nos pueda 
entregar y así poder hacer la re-
paración que corresponde don-
de nos gustaría tener un punto 
fijo de comercialización de pro-
ductores de la Región Biobío”. 

 
Desde Cañete 

Sirta Martínez es una de las de-
cenas de personas que participa 
como expositora. 

Oriunda de Cañete, se dedica 
al telar mapuche. “Es la primera 
vez que vengo y es una buena vi-
trina. También está el espacio de 
ir conociendo al resto de los ar-
tesanos y expositores. Espero 
que nos vaya bien a todos”, dijo. 

El stand de Sirta está lleno de 
trariloncos, arte en madera, en-
tre otros elementos. Es precisa-
mente el primero de estos el que 
más suele vender. “También boi-
nas de lana, centros de mesa y 
murales”, agregó. 

Por su parte, el director nacio-

ExpoMundoRural 
regresa tras 5 años y 
con espacio de 10 mil 
metros cuadrados
Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, inauguró la 
actividad. El rubro apícola, vitivinícola, y artesanal destacan en 
la oferta al público.

nal del Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (Indap) , Santia-
go Rojas, expresó que “el llama-
do es visitar la feria hasta el 18 de 
diciembre, para hacer también 
una navidad sostenible. Que la 
gente aproveche de venir acá a 
comprar sus regalos que están 
hechos con manos campesinas 
e indígenas, con tanto cariño”. 

“Esto es una muestra de la 
gran agrobiodiversidad de la Re-
gión del Biobío. Tenemos todo 
tipo de rubros como la apicultu-
ra local que va desde la cordille-
ra al valle; tenemos al sector cos-
tero; vino campesino y hortalizas 
frescas”, agregó Rojas. 

La ExpoMundoRural también 
contará con charlas técnicas, ta-
lleres temáticos, gastronomía lo-
cal, cocina en vivo, y una parrilla 
artística a nivel regional y nacio-
nal. La entrada es liberada.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Actividad de 
cuatro días 
Hasta el domingo estará operativo 
el evento, abierto a todo público.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

400 productos, aproximadamente, 
hay en la feria 2022.
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Fin de año: aumento de demanda 
por banqueterías llega hasta un  
80% por sobre prepandemia

SEGÚN AGRUPACIÓN Y ACTORES DEL RUBRO HAY AGENDA CASI COPADA PARA ESTE MES

Un aumento de un 80% de de-
manda, en comparación al perio-
do prepandemia, ha alcanzado el 
rubro banquetero del Gran Con-
cepción, según el gremio. 

En cuanto a los eventos que 
concentran las actividades de fin 
de año, estos corresponden prin-
cipalmente a matrimonios y en 
menor grado a eventos solicitados 
por empresas. 

Paola Pezzani, empresaria ban-
quetera, dueña de Atelet y miem-
bro de la Asociación Chilena de 
Gastronomía (Achiga) afirmó 
que “ha habido bastante recupe-

Matrimonios concentran la mayor solicitud, seguido en menor grado por eventos para 
empresas. Valores de consultados fluctúan entre los $48 mil y $ 60 mil por persona.

FOTO: CONTEXTO

ración. El problema es enfrentar-
se a los precios más caros. Esta-
mos todos súper copados y full 
pero también con inconvenientes 
por falta de personal. La deman-
da se ha recuperado en un 80% 
respecto de la temporada de pre-
pandemia”. 

En cuanto a lo más requerido 
para este fin de 2022 Pezzani, tam-
bién parte del gremio Bodas y 
Eventos, dijo que “lo que más hay 
son matrimonios y muy pocos 
eventos de empresas que todavía 
están dañadas por la pandemia”. 

 
Platos preferidos 

Acerca de las preparaciones 

más solicitadas, la dueña de Ate-
let expresó que la carne sigue sien-
do lo más preferido, pese al au-
mento de platos vegetarianos o 
veganos. “Para la temporada esti-
val esperamos continuar con los 
matrimonios”, proyectó. 

Luis Díaz de Valery Eventos,  se-
ñaló que “lo más cotizado actual-

mente son cenas de empresas, 
matrimonios, licenciaturas y gra-
duaciones”. 

Sobre los valores promedio en 
los eventos de fin de año, Díaz 
manifestó que parten desde los 
$48 mil por persona. Además, co-
mentó que ya tiene su agenda co-
pada,  tanto para navidad como 
para año nuevo. 

En cuanto a los menús más de-
mandados estos son el filete (re-
lleno con camarones y salsa mer-
lot); pescado (merluza rellena) y 
pavo. 

Desde la Estancia Andalué y 
productora de eventos TyH, quie-
nes trabajan en forma conjunta, 
Erika Godoy cuenta que poseen 
un salón de eventos y banquetería 
propia.  

“En estos momentos estamos 
con muchos matrimonios, gra-
duaciones y eventos de empresas, 
como capacitaciones o coaching”, 
comentó.  

Sobre los valores de las cenas de 
fin de año requeridas por las em-
presas, Godoy contó que “los pre-
cios van entre los $50 mil a poco 
más de $60 mil, por persona. In-
cluye todo: salón (con capacidad 
para 200 personas), comida, la 
fiesta y una pequeña barra donde 
el plato más pedido es nuestra 
plateada”, concluyó.  

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

200
personas es la capacidad del salón que 
ofrecen en la Estancia Andalue y que 
realiza la productora TyH.
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PLAN PILOTODiario Concepción 
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El Fondo de Solidaridad e In-
versión Social (Fosis) concretó la 
firma de convenio con la Munici-
palidad de Hualpén para la im-
plementación del primer Ecomer-
cado de la Región del Biobío. 

El proyecto que contará con una 
inversión superior a los $45 millo-
nes, permitirá, además, fomentar 
una cultura local asociativa, insta-
lando capacidades en las y los ve-
cinos de la comuna, lo que genera-
rá sustentabilidad comunitaria. 

Otro aspecto clave, está orienta-
do en los tres enfoques por lo que 
se regirá el proyecto: seguridad ali-
mentaria, fortalecimiento de capa-
cidades y gestión comunitaria. 

respecto, el Director Regional 
del Fosis, Patricio Fierro, dijo que 
“los trabajadores y trabajadoras 
del municipio (...) han creído en 
una iniciativa que desde el Fosis 
les hemos planteado, que es cons-
tituirse en la primera comuna en 
regiones que tiene un EcoMerca-
do Solidario, que va a venir en 
ayuda directa de las familias más 
vulnerables de la comuna de 
Hualpén”. 

“Este es un plan piloto que tiene 
una inversión sobre los $45 millo-
nes, lo que se traduce, fundamen-

Fosis y Municipio de Hualpén 
concretan firma para Ecomercado 
Se trata de una inversión pública de $45 millones. La entidad de Gobierno realizará 
un acompañamiento de 12 meses.

 FOTO: FOSIS BIOBÍO

talmente, en lo que es la instalación 
del proyecto, esto es infraestructu-
ra y recurso humano. Nosotros des-
de Fosis, vamos a realizar un acom-
pañamiento con nuestras capaci-
dades técnicas y profesionales 
durante un plazo de 12 meses y 
también nos van a ayudar otros 
actores”. 

“Estamos super contentos y es-
peranzados, entendiendo que es 
un programa que ya, a lo menos, ha 
tenido éxito en otra comuna del 
país y busca hacer una alianza de 
lo público y lo privado”, agregó el al-
calde, Miguel Rivera.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Exportaciones caen 0,6% en 
doce meses en el Biobío

bre de 2021. Mientras, los 
envíos al exterior del sector 
Industria subieron 1,2%, 
Pesca en 296,1% y Resto de 
Exportaciones en 414,0%.  

Las tres actividades que 
concentraron los mayores 
montos, ordenados de ma-
yor a menor participación 
fueron: Forestales, Fabrica-
ción de celulosa, papel y 
cartón y Alimentos, las cua-
les provienen del sector In-
dustria, representando el 
86,8% del total regional.  

En el mes de análisis, las 
exportaciones a América 
(56,8%) principal continen-
te donde se envían los pro-
ductos regionales, registró 
un alza de 17,6%.

Las exportaciones de la 
Región del Biobío totali-
zaron 358,2 millones de 
dólares en octubre de 
2022, experimentando un 
descenso de 0,6% en la 
comparación interanual, 
desempeño que se explicó 
por la contracción presen-
tada por el sector Silvoa-
gropecuario. En tanto In-
dustria, Pesca, y Resto de 
Exportaciones mostraron 
aumento, según informó 
el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE).  

Los montos exportados 
del sector Silvoagropecua-
rio alcanzaron 3,1 millones 
de dólares, cifra 71,3% infe-
rior a la registrada en octu-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Invitan a taller 
para postular a 
Sello Calidad 
de Leña

Con el objetivo de orientar 
la postulación al Sello Cali-
dad de Leña, este viernes la 
Seremi de Energía realizará 
un taller tutorial online gra-
tuito, que busca informar so-
bre las bases y requisitos para 
postular a este beneficio. 

Actualmente la Región 
cuenta con 31 sellos vigen-
tes, de los cuales el 50% se 
encuentran en la Provincia 
de Biobío, siendo Los Ángeles 
la comuna con más reconoci-
mientos. 

La Seremi de Energía, Da-
niela Espinoza, dijo que “bus-
camos informar y resolver to-
das las dudas que surgen al 
momento de postular, es im-
portante que los producto-
res de la región participen y 
adquieran esta certificación”. 

Quienes aprueben podrán 
utilizar el sello en todo el ma-
terial de difusión propio de la 
empresa  como sacos, boletas 
y letreros. Además, podrán 
participar en instancias de 
difusión que se desarrollen 
por parte del Ministerio de 
Energía y de la AgenciaSE. 
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Fueron reconocidas en esta 
nueva entrega de los 
Premios Regionales de Arte 
y Cultura.

Personas
5

RODRIGO PIRACÉS

Sin dudas, el año que termina ha 
sido especial para Rodrigo Piracés. 
Un año de aprendizaje, de sobre-
ponerse a pruebas duras de la vida. 
Y en ese camino, recibió hace poco 
lo que él mismo catalogó como “un 
regalo de la vida”: el Regional de 
Arte y Cultura Artes Visuales: 
“Eduardo Meissner”. Un reconoci-
miento que recibió, junto a los otros 
cuatro galardonados, la noche del 
miércoles en la Casa de la Cultura 
de Chiguayante.   

“Cuando me enteré del premio, lo 
primero que sentí fue mucha emo-
ción, por el reconomiento que ha-
cen al trabajo que uno hace como 
artista, que muchas veces queda 
desplazado por las labores admi-
nistrativas y otras funciones. Pero 
ese quehacer artístico es algo que 
está en uno desde que es niño”, co-
mentó Piracés.  

Además. agregó que “es un estí-
mulo que a uno lo revive y refuerza 
para seguir creando lo que uno ne-
cesita hacer, que finalmente tiene 
que ver con el arte, con crear mun-
dos, relatos y traducir el mundo que 
a uno le toca vivir (...) El arte a uno 
le pasa, le acontece, no es algo que 
uno escoge. Es algo que uno nece-
sita, y tener un reconocimiento tan 
especial, sobre todo con el nombre 
de Eduardo Meissner, a quien cono-
cí personalmente y tengo mucha 
admiración. Fue como un regalo de 
la vida, que agradezco y que recibí 
con humildad, con sencillez”. 

 
Una destacada trayectoria 

Rodrigo Piracés es un reconocido 
artista visual, Magíster en Litera-
turas Hispánicas y Licenciado en 
Arte Visuales, con mención en Es-
cultura, de la Universidad de Chile. 
Ha recibido 12 premios y distincio-
nes en su disciplina, entre ellas el 
Concurso Nacional de Arte Joven  
de  la  Universidad  de  Valparaíso, 
Premio  Ceres  2016 y 2020 y  Meda-
lla Bicentenario de Chile a su apor-
te a las Artes Visuales.  

Con más de 20 exposiciones indi-
viduales y 33 colectivas en Chile, 

FOTO: SEREMI DE LAS ARTES Y LAS CULTURAS BÍO BÍO

La noche del 
miércoles, en la 

Casa de la Cultura 
de Chiguayante, se 

realizó el acto de los 
Premios Regionales 

de Arte y Cultura, 
donde el director de 

Extensión y 
Pinacoteca UdeC 

recibió la distinción 
Artes Visuales: 

“Eduardo 
Meissner”. 

“Tennyson Ferrada”; María Nieves 
Alonso en Artes Literarias: “Baldo-
mero Lillo”; Rubén Fernández en 
Artes Visuales “Eduardo Meissner”; 
José Rigoberto Parada en Artes So-
ciales: “Enrique Molina”; y Francis-
co Molina en Artes Musicales: “Wil-
fried Junge”. 

Orly Pradena, seremi de las Cul-
turas, indicó que “los Premios Re-
gionales de este año reúnen varios 
factores que los hace particular-
mente especiales. El primer aspec-
to tiene que ver con el retorno a la 
presencialidad. El año pasado tuvi-
mos ganadores muy relevantes y 
representativos de la Región, y que 
recién este año recibirán su galar-
dón como corresponde, junto con 
los ganadores de este año”. 

Además, agregó que “otro aspec-
to muy importante es que este año 
tuvimos en su mayoría ‘ganadoras’. 
Por primera vez en la historia de 
este reconocimiento a las artes, hay 
más ganadoras mujeres que hom-
bres. Es un indicador muy sano, ne-
cesario e importante por el tema 
de género, donde las mujeres mere-
cen ser reconocidas por su aporte 
constante a la cultura”.  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“Este premio 
lo considero 
como un 
regalo de  
la vida”

OPINIONES
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PIRACÉS RECIBIÓ  su distinción de las manos de 
Rosmarie Prim, viuda de Eduardo Meissner. 

“Es un estímulo que a uno lo 
refuerza, lo revive para seguir 
creando”.  
Rodrigo Piracés, ganador del premio 
Artes Visuales: “Eduardo Meissner”. 

“Los Premios Regionales de 
este año reúnen varios factores 
que los hace particularmente 
especiales”. 
Orly Pradena, seremi de las Cuturas. 

Este reconocimiento 
responden a una larga tradición 
que nace el 2002, entre la 
institucionalidad cultural y el 
Gobierno Regional.

Alemania, Isla de Pascua y Estados 
Unidos, ha sido un artista relevan-
te en la escultura pública, contan-
do con 8 obras en espacios públicos 
del país y es autor de  5  libros  que 
cruzan la poesía y las artes visuales.  

Fue director de la Escuela de Ar-
tes Plásticas de la Universidad de 
Concepción por 2 períodos conse-

cutivos y  en el 2018 se  convierte en 
el primer escultor y segundo profe-
sor de la Escuela de Artes en la di-
rección de Extensión y Pinacoteca 
de la Universidad de Concepción. 

 
Una gran noche 

En la ceremonia, también reci-
bieron sus reconocimientos Leyla 

Selman en Artes Escénicas: 
“Tennyson Ferrada”; Cecilia Panto-
ja en Artes Musicales: “Wilfried Jun-
ge”; Damsi Figueroa en Artes Lite-
rarias: “Baldomero Lillo”; y Milena 
Gallegos en Cultura Tradicional: 
“Gabriela Pizarro”. 

Además, se reconoció a los 2021: 
Manuel Loyola en Artes Escénicas: 
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5
Canciones componen el EP 
homónimo de Surcos, el cual 
está disponible vía 
streaming y en formato CD.

La obra “Población 
Esperanza” también tendrá a 
Aguilera en el Foro UdeC, 
pero en su faceta de actriz. 

Participación 
como actriz

Será una jornada 
extensa y gratuita la del 
sábado, la que se 
extenderá desde las 
10.00 a 19.00 horas en 
Barros Arana 541.

Invitación abierta 
para todo público

Para mañana entre las 10.00 y 
19.00 horas, en Galería Irazábal, 
está pactada la realización de la dé-
cimo primera versión del Garage 
de Vinilos, evento gratuito que reu-
nirá a diferntes expositores locales 
de la música en formato físico. 

“La idea de esto es similar a una 
exposición de vinilos, pero con otro 
nombre, la idea no es ser tan repeti-
tivo. Además, no estará enfocada en 
el tema de los equipos de audio, sino 

Galería Irazábal recibirá versión 
número once del Garage de Vinilos

más bien en los vinilos, cassettes y 
también algunos accesorios rela-
cionados obviamente con la músi-
ca”, comentó Francisco Correa, due-
ño de Disquería Penquista y uno de 
los organizadores del evento. 

Serán en total cuatro expositores 
locales cargados de diversas noveda-
des y ofertas. “Ideal como para quie-
nes aún no tienen algún regalo navi-
deño, esta es la oportunidad con dis-
tintas alternativas”, dijo Correa.

FOTO: CEDIDA.

HOY A LAS 19.00 HORAS EN SALA 100

Luego de un intenso y ajetrea-
do año, Carolina Aguilera, más 
conocida como Canarito, se 
presentará hoy -a las 19.00 ho-
ras- junto a su proyecto de ban-
da Surcos, con quienes dentro 
del 2022 publicó su primer EP 
homónimo. 

“Claramente esta presenta-
ción de fin de año viene a cerrar 
una temporada muy abundante 
en actividades artísticas y ce-
rrar este proceso de Surcos en 
términos de lanzamiento de EP, 
de visibilizar esta banda. Es la 
primera vez que muestro mi re-
pertorio, mis letras, abro espacio 
a mi corazón y desplego lo que 
hago en términos musicales, que 
no es solamente folclor puro 
sino que igual juega y abraza 
otros ritmos latinoamericanos y 
otras formas como el jazz y el 
rock”, afirmó la también actriz. 

A lo que añadió que “este con-
cierto viene a cerrar de buena 
manera el año desde lo que ha 
sido mi creación y composición 
junto a Surcos”. 

Más allá de bajar el telón con 
este especial concierto, la can-
tante junto con la banda ya 
piensa en su siguiente paso dis-
cográfico, esto con miras a pro-
fundizar la propuesta fusionada 
del primer trabajo configurado 
en torno a cinco canciones. 

“Proyectamos grabar un se-
gundo disco, postulamos al 
Fondo de la Música para ello, a 
ver  si sale, tenemos material 
para eso. De igual manera pen-
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La cantante  local baja el telón del 2022 junto a su proyecto de 
banda que fusiona diferentes sonoridades del continente con 
rock y jazz. La presentación contará con la participación 
especial del Dúo Carey.

samos en poder girar al extran-
jero, cruzar los límites regiona-
les y nacionales, es algo que ha 
estado desde nuestra génesis, 
pero mirándolo como a largo 
plazo.  Quizás se pueda el pró-
ximo año o al siguiente, pero lo 
del disco iría con o sin fondos y 
en cuanto a giras es algo que 
debemos organizar en lo posi-
ble con algún sello, hay conver-
saciones que concretar en ese 
sentido”, enfatizó Aguilera. 

Si bien lo de Artistas del Ace-
ro se proyecta como el gran con-
cierto de término de año, el 2023 
partirá en grande para Canarito 
y Surcos, ya que será uno de los 
números que  se presentarán en 
el Foro en el marco de la Escue-
la de Verano UdeC “Voces, Ima-
ginarios & Territorios”, presen-
tación que se desarrollará pun-
tualmente el martes 17 de enero 
a las 20.00 horas. 

“Comenzaremos el año de una 
manera muy bonita como parte de 
la Escuela de Verano 2023. Un tre-
mendo orgullo estar ahí, corona y 
proyecta un buen año para mí con 
Surcos, no lo puedo creer. Honra-
da de estar en ese escenario, del 
cual tantas veces he ido a presen-
ciar diversos espectáculos, así que 
muy feliz”, confesó la cantante. 

Las entradas para el concier-
to en Sala 100 tienen un valor de 
$6.000 general y $3.000 estudian-
tes y adultos mayores. Disponi-
bles en O’Higgins 1255 o en 
www.artistasdelacero.cl. 

Mauricio Maldonado Quilodán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Canarito y Surcos cierran el año con 
gran concierto en Artistas del Acero
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LA CANTANTE Y 
SURCOS se presentarán 

en el contexto de la 
Escuela de Verano UdeC 
2023, el 17 de enero a las 

20.00 horas.

EL EVENTO OFRECERÁ distintas novedades y precios especiales 
pensando en un especial regalo navideño.

Cultura&Espectáculos
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MESSI, OTAMENDI, DI MARÍA Y UPAMECANO

Este domingo se jugará la final 
del Mundial en Qatar, con el gran 
partido que animarán Argentina y 
Francia. En el papel y por los otros 
rivales que llegaron a semifinales, la 
definición soñada entre dos de los 
mejores equipos del torneo, que 
con Messi y Mbappé a la cabeza van 
por su tercer título mundial. 

¿Tiene algo que ver Concepción 
con los protagonistas que jugarán el 
domingo en Qatar? En el caso de 
cuatro integrantes, compitieron 
hace un par de años en el Biobío, 
donde dejaron gratos recuerdos.  

 
Una exhibición  

El 30 de junio de 2015, el Ester Roa  
fue testigo de un partidazo. Y no 
por lo parejo, precisamente, sino 
que por el show que Argentina dio 
ante Paraguay. Se jugaba el duelo de 
semifinales de Copa América y el 
cuadro albiceleste no tuvo piedad 
para imponerse 6-1 en un Collao 
repleto.   

Pese a que no marcó, quien fue 
ovacionado fue Lionel Messi. El 
crack del Barcelona apiló rivales 
hasta el cansancio, protagonizó 
grandes jugadas y asistió tres veces  
para los goles de Rojo (15’), Pastore 
(27’) e Higuaín (83’). El resto de los 
tantos fueron anotados por Agüero 
y Di María (2).  

Fue la noche donde Messi brilló 
en Collao, habiendo entrenado el 
día anterior además en el CAP de 
Talcahuano. Pero no fue el único. 
Junto a él, quienes también irán por   
el título este domingo ante Francia 
en Qatar, serán Nicolás Otamendi y 
el propio Ángel Di María. 

En el caso del central, aquel 30 de 
junio conformó una sólida dupla 
en defensa con Martín Demichelis, 
actual DT de River Plate, que sólo 
fue vulnerada al 43’, donde Lucas 
Barrios descontó.  

Por último, Di María, tuvo una 
destacada actuación anotando dos 
goles al 47’ y 53’, que significaron los 
parciales 3-1 y 4-1 de Argentina. En 
la final, y para suerte de la selección 
chilena, el “Fideo” salió lesionado 
tempranamente. 

De cara a la final ante Francia, 
Otamendi y Messi son titulares fijos 
para Scaloni, habiendo disputado 
ambos los 6 partidos, registrando 
570 minutos, considerando además 
el alargue ante Holanda. Di María, 
por ahora, no sería titular, ya que 
arrastra problemas físicos. 

 
De lujo 

También en 2015, aunque el 25 de 
octubre de 2015, Francia goleó 4-0 

De jugar en Collao a  
gritar campeón en Qatar 
Cuatro jugadores que lucharán por 
ganar el Mundial pisaron la cancha del 
Ester Roa en 2015, disputando Copa 
América y el Mundial Sub 17. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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final.   
Si bien Upamecano no alcanzó a 

jugar en Concepción, sí disputó tres 
duelos en esa Copa del Mundo Sub 
17, ante Nueva Zelanda, Paraguay y 
Costa Rica, este último, rival con el 
cual se fueron eliminados de forma 
muy sorpresiva.

Entre otras figuras como los porteros de 
Croacia y Marruecos, destacan Lionel Messi y 
Kylian Mbappé. Los delanteros de Argentina 
y Francia han sido claves para que sus equipos 
estén instalados en la final del Mundial. Cada 

uno ha marcado 5 goles, por lo cual quien se 
corone campeón el domingo, sacará amplia 
ventaja para ser distinguidos como el mejor del 
torneo. ¿Será el bicampeonato de Mbappé o la 
primera copa mundial de Lionel? 

Mbappé o Messi: ¿quién se alzará como el mejor en Qatar?  
FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

a Siria en el último partido de la fase 
de grupos del Mundial Sub 17. Los 
europeos jugaron con equipo al-
ternativo, ya que la clasificación la 
habían abrochado anteriormente. 
Por ende, en la banca de suplentes 
estaba Dayot Upamecano, defensa 
que en el actual Mundial de Qatar, 
acumula 4 partidos como titular, 
dos en la primera etapa y la misma 
cantidad entre octavos y cuartos de 
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Consiguió Rocío Muñoz en el 
Mundial de Bélgica, con el 
oro en Maratón y el bronce 
en Pentatlón.

Medallas 
2

ROCÍO MUÑOZ  BRILLÓ EN EUROPA

No son muchos los deportistas 
en el mundo -menos aun en Chile- 
que pueden decir que son 10 veces 
campeones del mundo. Indepen-
diente de la especialidad, aquello 
habla de una dedicación y esfuerzo 
llevados al límite, para rendir al má-
ximo nivel ante los mejores. 

De aquello puede jactarse Rocío 
Muñoz, deportista oriunda de Chi-
guayante, quien acaba de obtener su 
décima corona del mundo de pesas 
rusas, luego de culminar en el pri-
mer lugar del Campeonato Mun-
dial de Kettlebell, desarrollado en 
Bélgica, competencia que congregó 
a más de 550 deportistas en repre-
sentación de 11 países. 

La exponente regional ganó la 
prueba de Maratón de la modalidad 
Jerk 24 kilos, división de 68 kilos de 
peso corporal, completando 1200 
repeticiones en una hora. Así, Mu-
ñoz ratificó el oro logrado también 
este año en el mundial de Portugal, 
donde se quedó con el triunfo en la 
categoría 70 kilos. 

Y, más grande aún, sumó su déci-
ma corona en este tipo de compe-
tencias, y de manera consecutiva, 
tras los campeonatos obtenidos an-
teriormente en Italia (2017); Rusia 
(2018); Serbia (2019, dos oros); Po-
lonia (2019); India (2020); Francia 
(2021, dos oros), y el mencionado tí-
tulo en tierras lusas. Todo un ré-
cord para un deportista chileno. 

En Bélgica 
levantó su 
décimo título 
del mundo la 
reina de las 
pesas rusas 
La deportista chiguayantina se quedó 
con el título del Campeonato Mundial 
de Kettlebell,  sumando ya una decena 
de coronas absolutas. Récord en Chile.

FOTO: CEDIDA

con una asignación directa como 
deportista destacada que le permi-
tió pagar los pasajes y una semana 
de entrenamiento en España. 

Actualmente, Rocío es la número 
1 de Chile y Sudamérica en su cate-
goría, además de ostentar el título 
absoluto a nivel mundial, una de 
las pocas deportistas nacionales 
que tiene la clasificación para salir 
a competir en los eventos más gran-
des del  Kettlebell internacional. Es-
tatus que podrá mantener, ya que 
con su actuación en Bélgica tiene 
asegurada su presencia en los dos 
máximos torneos de la disciplina a 
realizarse en 2023. 

“Gracias a mis medallas, clasifi-
qué directamente para los campeo-
natos mundiales del próximo año 
en Hungría, en Media Maratón, y 

Bélgica, otra vez para Maratón, ade-
más de Pentatlón en ambos even-
tos. En primera instancia esos tor-
neos serían entre abril y mayo de 
2023”, sostuvo la especialista que 
además tiene un taller donde ense-
ña el deporte. 

“Es gratificante tener este rendi-
miento porque puedo enseñarle a 
mis alumnos del Taller Municipal en 
Chiguayante, donde tengo más de 
60 alumnos desde los 12 hasta los 72 
años, de los cuales siete participan 
a nivel nacional y uno a nivel sud-
americano. Mi meta es seguir com-
pitiendo a este nivel y hacer más 
conocido este deporte en el país”, 
sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ROCÍO 
MUÑOZ, 

una vez más 
en lo más 

alto del 
podio 

mundial.  

 
A seguir rompiendo marcas 

Además del título en la categoría 
Maratón, Rocío Muñoz obtuvo la 
medalla de bronce en la clase Pen-
tatlón, solo superada por las repre-
sentantes de España (oro) y Suiza 
(plata), las mayores potencias del 
mundo en la especialidad. 

“Estoy súper contenta con mi ren-
dimiento porque fue una compe-
tencia dura, con muchos competi-
dores de gran calidad. Junto a eso, 
esta fue la primera vez que compe-
tí en la modalidad Maratón, difícil 
para mí que estoy acostumbrada a 
participar en Media Maratón. En-
tonces, haber logrado el oro  a pesar 
de esos factores, me llena de  ale-
gría”, manifestó la deportista. 

“Este es mi décimo título consecu-
tivo, eso también me llena de orgu-
llo porque es fruto del sacrificio, de 
entrenar cinco horas de lunes a lu-
nes, sin descanso, para poder estar 
en la elite. Pero vale la pena todo el 
esfuerzo que no es solo mío, ya que 
tengo un gran grupo que trabaja 
conmigo compuesto por psicólogo, 
kinesiólogo, nutricionista y hasta 
una preparadora física, que viajó 
conmigo. Sumado a mis dos profe-
sores extranjeros, un francés y una 
española, que han sido claves. Ellos, 
más el apoyo  de mi familia, hace que 
pueda rendir como lo hago”, comple-
mentó la chiguayantina que agrade-
ció de manera especial el apoyo del 
Gobierno Regional, que la benefició 
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¿Y qué pasará con el plantel de Naval?
El volante Bryan Paredes fue una 

de las figuras de Naval 2022. “San-
dro” comentó que “el miércoles en 
la noche nos enteramos de que no 
habrá playoffs, que suben los 5 clu-
bes. Todos menos nosotros. Da ra-
bia, impotencia, es una sensación 
amarga porque estábamos a tan 
poco de ascender a Tercera A. Lo 
encuentro injusto, pero ya no espe-
ro nada de la Anfa”. Con Con, Puen-
te Alto y Chimbarongo fueron ofi-
cializados una serie más arriba. 

El talentoso mediocampista cho-
rero expresó que “nos estábamos 

preparando para jugar, teníamos 
una pequeña ilusión desde que su-
pimos que el club apeló inmediata-
mente. Siento que se castiga todo lo 
bueno que hicimos deportivamen-
te por algo que no tiene nada que 
ver con los jugadores y ni siquiera 
con el presidente de Naval. Acá hay 
que ser claros: los culpables son un 
grupo de personas, no la hinchada 
de Naval. Con ellos, solo palabras de 
agradecimiento”. 

Probablemente, muchos tendrán 
ofertas desde Tercera A. Paredes 
advirtió que “personalmente, has-

ta ahora no he tenido nada, esta-
mos todos en un momento de in-
certidumbre. Parece que Naval po-
drá participar el otro año en Terce-
ra B otra vez, eso esperamos todos, 
pero creo que este plantel tiene mu-
chos jugadores que merecen jugar 
en otra división. Demostramos que 
estamos preparados y uno como 
jugador siempre aspira a ir subien-
do de categoría. A algunos los pilla-
rá la edad y será más complicado”. 

Por lo pronto, la dirigencia pla-
nea un último partido en El Morro, 
para el aplauso final.

FOTO: COMUNICACIONES NAVAL DE TALCAHUANO

EL ANCLA podría ser sancionado por tres meses y competir el 2023.

TRATANDO DE AVANZAR EL COMPLICADO TEMA FINIQUITOS

Hace rato que Fernández Vial no 
oficializaba el finiquito de alguno de 
sus jugadores 2022. Y es porque no 
ha sido fácil, hasta el Sifup está pen-
diente de esta situación. Ayer apa-
reció Benjamín Vidal como el últi-
mo jugador que terminó vínculo 
con el club, seguramente apurado 
por alguna oferta. El zaguero fue 
uno de los pocos destacados de la 
reciente campaña. Pero hay otro 
que está a punto de salir de la “Ma-
quinita”, pese a que le queda un año 
de contrato. Jeri Carrasco vive una 
situación bien particular. 

El defensor central, que hace 
poco contrajo matrimonio, explicó 
que “mi primera opción era seguir 
en el club porque me siento cómo-
do en la zona y ya hay un cariño por 
la institución, pero me comunica-
ron que no cuentan conmigo para 
la próxima temporada. Me explica-
ron que es por un tema de los cupos, 
de mi edad y respeto que no quieran 
contar conmigo, aunque me veía 
un año más acá”. 

Sobre su situación contractual 
con Vial esclareció que “me queda 
un año más de contrato, pero por la 
situación que hoy vive la institu-
ción se hace muy complicado un 
préstamo, así que estoy conversan-
do mi desvinculación. Tenemos que 
llegar a un acuerdo que beneficie a 
ambas partes, pero tampoco quie-
ro hacerle daño al club. Entiendo 
bien por lo que está pasando y es 
triste ver cómo quedó todo después 
de lo que había crecido estos últi-
mos dos años”. 

Las imágenes del complejo de-
portivo abandonado, las canchas 
sin pasto sintético, las casetas abier-
tas y ya sin nada adentro. Carrasco 
apuntó que “no quería irme así de 
Vial. Nadie, pero nos faltó madu-
rez, hubo cosas que se hicieron mal 
desde todas partes. Siempre me sen-
tí muy cómodo en este equipo, soy 
un agradecido de la gente, de su 
apoyo, su respeto. Crecí mucho acá 
y me siento preparado para nuevos 
desafíos. Felizmente, salió algo des-

Jeri también deja Vial: “es 
triste ver cómo quedó todo”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Aurinegros finiquitaron a Vidal y le aseguraron a Carrasco que no cuentan con él 
para la temporada 2023. “Mi primera opción era seguir, pero salió algo desde la B”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

de la Primera B”. 
Y lo dice en colores: San Luis está 

interesado en su juego áereo. “Estu-
ve ahí el 2019, pero no me fue muy 
bien y creo que ahora tengo más 
experiencia y quiero dejar una me-
jor imagen. Estaba cómodo en Con-

cepción, pero habrá que cambiarse 
y estoy contento porque uno siem-
pre aspira a jugar en otra división. 
Ojalá un día en Primera, que es el 
sueño de todo jugador y hay que 
trabajar para eso”. 

Son días difíciles para Vial, con 
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muchos acreedores y deudas, pero 
poca gente que quiera llegar a en-
cargarse económicamente de este 
problema. Un presente de duda.
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Santoral: Alicia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, L. 11-S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/23 13/33
LOS ÁNGELES

15/32
SANTIAGO

13/33
CHILLÁN14/32

RANCAGUA

14/33
TALCA

11/29
ANGOL

6/24
TEMUCO

7/20
P. MONTT

13/22
SÁBADO

13/21
DOMINGO

12/20
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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